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Пролетарии кех страп, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Ий ФАБРИКЕ МОЛОКА ФОТОРЕП°^
Коллектив Зоркальцев- 

ского молочного комплек
са совхоза «Октябрь» Том
ского района принял социа
листическое обязательство 
надоить в этом году от 
каждой фуражной коровы 
по 3 100 килограммов моло
ка. Итоги одиннадцати ме
сяцев свидетельствуют о 
том, что зоркальцевские 
животноводы держат слово.
С нач&ла года от каждой 
коровы получено по 2.881 
килограмму молока. Это 
почти на 280 килограммов 
больше прошлогоднего.

Сейчас на комплексе на
чался растел и ежесуточ
ное производство молока 
постоянно растет. Только 
за двенадцать последних 
дней валовой надой по 
комплексу увеличился на 
тонну.

В настоящее время Зор- 
кальцевский комплекс пол
ностью заполнен поголовь
ем. Удалось резко повы
сить выход телят. За один
надцать месяцев от каж
дых 100 коров получено 86 
телят против 65 в прошлом 
году.

Высокие результаты на 
комплексе достигнуты за 
счет правильной организа
ции кормления дойного 
стада. Кормоцех, работой 
которого руководит опыт
ный механизатор В. П. Ди- 
карев, способен измельчать 
и смешивать четыре вида 
кормов: сено, солому, силос 
и сенаж. С помощью спе
циальных устройств к кор- 
мосмеси добавляются ры
бий жир, меласса, мине
ральные вещества. За сме
ну кормоцех вбгдает более 
пятидесяти тонн кормосме- 
си, причем трех видов — 
для сухостойных коров, 
животных первой половины 
лактации и второй.

На просьбу назвать луч
ших работников комплекса 
его начальник Виктор Са
вельевич Коровин улыбает
ся:

— У нас все трудятся от
лично. Трудно кого-то вы
делить. Молодежь, придя 
на комплекс, быстро осваи
вается, к делу относится с 
огоньком. Так, не усту
п а е т  в р а б о т е  ветера
нам комплекса молодая 
доярка Любовь Бовкун. Ее 
наставницей была Вера
Илларионовна Малстнна. 
Вообще звено операторов 
машинного доения, кото
рым руководит Зоя Гри
горьевна Никитина, работа- ф 
ст безупречно. Хочется ска
зать доброе слово и о зве
не техобслуживания. Сры
вов в доении и кормлении 
коров по его вине почти не 
бывает.
- По расчетам, годовой 

план производства молока 
будет перевыполнен на 100
тонн. Идя навстречу XXVI 
съезду КПСС,- зоркальцев- 
цы обязались задание пер
вых двух месяцев 1981 года 
завершить к 23 февраля. А 
в перспективе на следую
щее пятилетие они намере
ны довести ежегодную про
дуктивность дойного стада 
до 3.500 килограммов.

В. ФЕФЕЛОВ.

НА. СНИМКАХ:
Звеньевая операторов ма

шинного доения 3. Г. Ники
тина и оператор И. И. Ели- 
зарьева проверяют аппара
туру перед дойкой.

О

Молодой сварщик, комсо
молец Геннадий Морозов 
ремонтирует оборудование.

Зоркальцсвскйй молоч
ный комплекс.

Фото Б. Некрасова. 
Томский район.

В ПРЕДПУСКОВОМ
в ы ж и м е

К О Т Е Л  № 1 -  

В Д Е Й С Т В И И
Одним из главнейших 

объектов энергетического 
комплекса Томского нефте
химического комбината яв
ляется мощная котельная. 
«Будет котельная — будет 
полипропилен!» — под та
ким мобилизующим деви
зом трудятся здесь строи
тели и монтажники в слож
ный предпусковой период.

И вот на днях со стройки 
пришла радостная весть: 
котел № 1 дал первый пар. 
Это б о л ь ш а я  и о ч е н ь  
важная победа создателей 
нефтехима. Успеху сопут
ствовала отличная работа 
бригад энергетиков из 
МУ-20, которые возглавля
ют А. А. Соловьев и Г. Я. 
Уколов, бригады строителей 
из СМУ-1 управления 
Химстрой под руководст
вом Н. Маленова, монтаж
ников с участка А. С. Зве
рева из МСУ-78. Активно 
участвовали в пуске котла 
наладчики СМНУ-15 и 
МСУ-70-4.

Эстафету строителей ус
пешно приняли эксплуата
ционники под руководством 
опытного специалиста
В. К. Быкова. Сейчас они 
работают в четыре смены, 
вся программа действий 
расписана буквально по 
минутам.

В ближайшее время здесь 
предстоит решить еще од
ну важнейшую задачу — 
провести пусконаладку об
щекотельного оборудования 
и котла № 2. Эту работу 
должны оперативно выпол
нить и з о л и р о в щ и  к и 
МСУ-107 и монтажники 
МУ-20.

С. НИКОЛАЕВ.

УКАЗ
Президиума 
Верховного 

Совета С С С Р
О награждении 

тов. Лигачева Е. К. 
орденом Ленина

За заслуги перед Комму
нистической .партией и Со
ветским .государством и в 
связи с шестидесятилетием 
со дня рождения наградить 
первого секретаря Томского 
обкома КПСС тов. Лигаче
ва Егора Кузьмича орденом 
Ленина.

Председатель 
Президиума 

Верховного Совета 
СССР 

Л. БРЕЖНЕВ. 
Секретарь Президиума 

Верховного Совета 
СССР

М. ГЕОРГАДЗЕ.
Москва, Кремль.
28 ноября 1980 г.

В полете «Союз Т-3»
В соответствии с про

граммой исследования кос
мического пространства 27 
ноября 1980 года в 17 ча
сов 18 минут московского 
времени в Советском Сою
зе осуществлен запуск 
трехместного космического 
корабля «Союз Т-3». Кос
мический корабль пилоти
рует экипаж: командир
подполковник Кизим Лео
нид Денисович, бортинже
нер дважды Герой Со
ветского Союза, летчик-кос
монавт СССР Макаров 
Олег Григорьевич и космо
навт-исследователь Стрека
лов Геннадий Михайлович.

Целью запуска является 
дальнейшая отработка бор-

-  Сообщение ТАСС -
товых систем и конструк
ции усовершенствованного 
корабля серии «Союз Т» в 
различных режимах авто
номного полета и в ходе 
совместных работ с орби
тальным комплексом «Са
лют-6» — «Прогресс-11».

Как уже сообщалось, ра
нее были проведены поле
ты ^кораблей этого типа. В 
декабре 1979 года успешно 
выполнил стыковку с на
учной станцией « Салют-6 » 
беспилотный корабль «Со
юз Т». В процессе стосу
точного полета была пол
ностью выполнена про
грамма отработки этого ко
рабля. В июне 1980 года 
был осуществлен первый

пилотируемый полет тран
спортного корабля «Союз 
Т-2». Экипаж корабля — 
Ю. В. Малышев и В. В. 
Аксенов совместно с эки
пажем длительной экспеди
ции Л. И. Поповым и В. В. 
Рюминым провели запла
нированные работы на бор
ту орбитального комплекса 
«Салют-6» — «Союз-36» —
«Союз Т-2».

Все системы космическо
го корабля «Союз Т-3» 
функционируют нормально.

Космонавты товарищи
Кизим, Макаров и Стрека
лов чувствуют себя хорошо 
и приступили к выполне
нию программы полета.

Подполковник
К И З И М
Л е о н и д

Д е н и с о в и ч
Командир космического 

корабля Леонид Денисович 
Кизим родился 5 августа 
1941 года в городе Красный 
Лиман Донецкой области.

В 1963 году он окончил 
Черниговское высшее воен- 
ное авиационное училище 
летчиков имени Ленинского 
комсомола. Затем служил в' 
Военно-Воздушных Силах. 
За время летной работы 
освоил несколько типов сат 
моле'тов. Имеет квалифика
цию «Военный летчик пер
вого класса» и «Летчик-ис
пытатель третьего класса».

С 1965 года Леонид Де
нисович в отряде космонав
тов. Он прошел полный 
курс подготовки к косми
ческим полетам.

Л: Д. Кизим — член
Коммунистической партии 
Советского Союза с 1966 
года.

В 1975 году Леонид Дени
сович без отрыва от основ
ной работы закончил Воен
но-воздушную академию 
имени Ю. А. Гагарина.

М А К А Р О В
О л е г

Г р и г о р ь е в и  ч
Бортинженер космическо

го корабля дважды Герой 
Советского Союза летчик- 
космонавт СССР Олег Гри
горьевич Макаров родился , 
6 января 1933 года в селе 
Удомля Удомельского рай
она Калининской области.

После окончания в 1957 
году Московского высшего 
технического училища име
ни Баумана он работает в 
конструкторском бюро, где 
принимает участие в созда
нии космических кораблей 
и орбитальных станций.

О. Г. Макаров — член 
Коммунистической партии 
Советского Союза с 1961 
года. В отряд космонавтов 
Олег Григорьевич зачислен 
в 1966 году.

О. Г. Мак&ров совершил 
два космических полета: 
первый — в сентябре 1973 
года на корабле «Союз-12», 
второй — в январе 1978 го
да на космическом кораб
ле «Союз-27» и орбитальной 
станции «Салют-6».

С Т Р Е К А Л О В  
Г е н н а д и й  

М и х а й л о в  и ч
Космонавт-исследователь 

космического корабля Ген
надий Михайлович Стрека
лов родился 28 октября 
1940 года в городе Мыти
щи Московской области.

По окончании в 1965 году 
Московского высшего тех
нического училища имени 
Баумана работал в конст
рукторском бюро, где про
явил себя технически гра
мотным, инициативным ин
женером, участвовал в раз
работках новых космиче
ских аппаратов.

Г. М. Стрекалов — член 
Коммунистической партии 
Советского Союза с 1972 
года.

В отряде космонавтов 
Геннадий Михайлович с 
1973 года. Прошел пол
ный курс подготовки к по
лету по программе пилоти
руемого корабля «Союз» и 
орбитальной станции «Са
лют*.

С т ы к о в к а  н а

28 ноября 1980 года в 18 
часов 54 минуты москов
ского времени осуществле
на стыковка трехместного 
транспортного космического 
корабля «Союз Т-3» с орби
тальной станцией «Са
лют-6». После перехода 
космонавтов Леонида Ки- 
зима, Олега Макарова и 
Геннадия Стрекалова на 
борт станции в околозем
ном космическом простран
стве начал функциониро
вать пилотируемый научно- 
исследовательский ком
плекс «Салют-6» — «Со
юз Т-3» — «Прогресс-11».

Сообщение ТАСС =
Во время проведения 

операций взаимн.ого поиска, 
сближения и стыковки ко
смических аппаратов борто
вые системы корабля «Со
юз Т-3» и орбитального 
комплекса «Салют-6» — 
«Прогресс-11» работали
нормально.

Программой работы эки
пажа предусматриваются:

.■— дальнейшие испытания 
трех местного транспортного 
корабля «Союз Т-3» в со
ставе орбитального научно- 
исследовательского ком
плекса;

— проверка состояния

о р б и т е

бортовых систем станции 
«Салют-6» и проведение 
необходимых ремонтно
профилактических меро
приятий;

— выполнение научно- 
технических исследований 
и экспериментов.

По данным телеметриче
ской информации и докла
дам экипажа, полет орби
тального комплекса «Са- 
лют-6» — «Союз Т-3» 
«Прогресс-11» проходит
нормально.

Самочувствие . товарищей 
Кизима, Макарова и Стре
калова хорошее.« КОСМОС - 1223 » В ПОЛЕТЕ

28 ноября 1980 года в Со
ветском Союзе произведен 
запуск очередного искусст
венного спутника ' Земли 
«Космос-1223».

На борту спутника уста
новлена научная аппарату
ра, предназначенная для 
продолжения исследований

космического пространства. 
Аппаратура работает нор
мально. Координационно-
вычислительный центр ве
дет обработку поступающей 
информации.

(ТАСС).

Посвящена плану ГОЭЛРО
Государственная програм

ма электрификации России 
1920 года впервые в ми
ровой практике показала 
преимущества планового 
ведения народного хозяйст
ва. Ее основные принципы, 
разработанные В. И. Лени
ным, сохраняют свое зна
чение и сейчас. Они после
довательно развиваются в 
советских пятилетках.

Историческое значение 
этой программы, современ
ное состояние отечествен
ной энергетики и задачи .ее 
дальнейшего развития рас
смотрены на Всесоюзной

научной конференции «60 
лет ленинского плана 
ГОЭЛРО», которая завер
шила работу в Москве.

Ученые, ведущие специа
листы народного хозяйства 
обобщили передовой опыт 
развития отрасли на базе 
последних достижений на
учно-технического прогрес
са, рассмотрели вопросы 
перспективного планирова
ния. Большое внимание 
уделено проблемам уско
ренного освоения топливно- 
энергетических комплексов 
в восточных районах стра
ны, развития атомной энер

гетики, экономному расхо
дованию топлива и элек
тричества. Предполагается, 
в частности, значительно 
расширить возможности ис
пользования новых источ
ников энергии — солнца, 
ветра, термальных вод и 
других.

Конференция уделила 
большое внимание разра
ботке актуальных проблем 
советской энергетики как 
на следующую пятилетку, 
так и на перспективу — до 
1990 года.

(ТАСС).
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Зимняя вахта 
животноводов КОР I СЕЗОННАЯ

Выполняя постановление 
июльского (1978 г.) Пленума 
ЦК КПСС, труженики сель
ского хозяйства области 
при активной помощи ра
бочих и служащих , города 
Томска и районных цент
ров проделали в текущем 
году значительную работу 
по дальнейшему укрепле
нию кормовой базы. Вы 
полнены планы производст
ва грубых кормов, корне
плодов, витаминной травя
ной муки. На, одну услов
ную голову скота заготов
лено по 17,2 центнера кор
мовых единиц—на 12 про
центов больше, чем в про
шлом году.

Однако ’ наращивание
объемов заготовок кормов— 
не единственный путь по
вышения продуктивности 
скота. Увеличение произ
водства продуктов живот
новодства непосредственно 
зависит от качества кор
мов.

По данным областной 
агрохимлаборатории, на 15 
ноября 1980 года исследова

но 80 процентов витамин
ной травяной .муки, 54 
процента ее — I, II и III 
классов. Положительное 
влияние на качество травя
ного концентрата оказало 
своевременное- исследование 
его в  экспресс-лаборатори
ях и агрохимлабораториях 
в период заготовки. В Том
ском, Бакчарском, Перво
майском, Молчановском, 
Кожевниковском районах 
практически вся мука про
верена на качество в пери
од ее производства. Четко 
налаженный контроль по
зволил этим районам заго
товить 70—80 , процентов 
травяной муки высокого 
класса.

Противопоставив непого
де высокую организован
ность, ряд хозяйств смог 
заготовить сено, сенаж и 
силос хорошего качества. 
К ним относятся ОПХ 
им. Б. Н. Сидоренко, совхо
зы «Победа», Томского, «Та
ежный» Бакчарского, кол
хозы «1 Мая» Первомайско
го, «Гигант» Шегарского

районов. Сено хорошего ка
чества заготовили в совхо
зах «Авангард»,, «Тахтамы- 
шевский», «Володинский», в 
колхозах им. Жданова, 
«Сибиряк», силос—в совхо
зах «Томь», «Новоселов- 
ский», «Чажемтовский» и 
других.

Вместе с трм 35 процен
тов сена, 31 процент сена
жа, 20 процентов силоса, 13 
процентов витаминной тра
вяной муки заготовлено 
плохого качества. Много 
недоброкачественных кор
мов произведено в Молча
новском, Колпашевском, Па- 
рабельском, Бакчарском 
районах. Весь сенаж, заго
товленный в колхозах км. 
50-летия Великого Октября 
Шегарского, «Искра» Пер
вомайского, совхозе «Моло
дежный» Томского районов, 
84 процента силоса в Кри- 
вошеинском районе оказа
лись неклаасными. В сов
хозах «Новоселовский»,
«Заветы Ленина», откорм- 
совхозе «Кожевниковский» 
сенаж по своим кормовым

достоинствам равен лишь 
хорошему силосу.

Все это говорит о том, 
что в ряде совхозов и кол
хозов продолжают нару
шать технологию заготов
ки. Из-за плохой организа
ции труда, низкой испол
нительской дисциплины за
тягиваются сроки произ
водства работ, что отрица
тельно сказывается на ка
честве кормов.

Созданные на местах ин
спекции по контролю за 
качеством кормов до конца 
не выполняют своих функ
ций, Необходимо, чтобы 
они продолжали эту работу 
и в зимний период.

Позади — второй месяц 
зимовки скота, а во многих 
хозяйствах по старинке 
скармливают корма без 
учета качества. Специали
сты некоторых совхозов и 
колхозов не оказывают 
должного влияния на их 
улучшение, не организуют 
их исследования. На 15 
ноября не представлено на 
анализ 20 процентов вита

минной травяной муки, 27 
— сена, 56 — сенажа, 52 
процента — силоса.

Плохо организовано ис
следование кормов в хозяй
ствах Молчановского, Кар- 
гасокского, Александров
ского, Кривошеинского , и 
Тегульдетского районов;
менее половины заготовлен
ного сена проверено на ка
чество в Парабельском 
Каргасокском и Шегар- 
ском районах. Необходимо 
в ближайшее время эту ра
боту завершить повсемест
но.

Задача состоит в том, 
чтобы, руководствуясь ре
зультатами анализа, орга
низовать рациональное ис
пользование, приготовление 
и обогащение кормов, до
биться максимальной отда
чи продукции животновод
ства, сократить падеж мо
лодняка ' крупного рогатого 
скота. Сделать это тем бо
лее необходимо, что во 
многих хозяйствах корма, 
особенно сено, хуже по ка
честву, чем в прошлом го

ду. Поэтому особая роль 
должна быть отведена при
готовлению кормов, обога
щению их витаминами и 
белками.

Как показывают анализы, 
одним из существенных не
достатков является низкое 
содержание в кормах ка
ротина. Главным источни
ком его пополнения в на
ших условиях является 
хвоя, которая содержит не 
только витамины, но и пе- 
реваримый протеин, каль
ций и фосфор. Системати
ческое кормление хвойной 
мукой крупного рогатого 
скота и свиней (по 400—500 
граммов на 100 килограм
мов живого веса) восполня
ет недостаток каротина в 
организме животных, поло
жительно влияет на усвое
ние других компонентов 
рациона.

Однако Верхнекетский, 
Каргасокский, Колпашсв- 
ский, Тегульдетский и Ше- 
гарский районы не начали 
заготовку и скармливание

скоту этого ценного вита
минного корма. Надо пол
нее использовать благо
приятные погодные усло
вия, незамедлительно и 
повсеместно организовать 
эту работу и вести ее вы
сокими темпами.

Известно, что заготов
ленные корма, особенно в 
северных районах, мало 
содержат фосфора. Чтобы 
ликвидировать его дефицит, 
животным необходимо ре
гулярно скармливать такие 
минеральные добавки, как 
преципитат, монокальций- 
фосфат. Ежедневно в ра
ционе должна быть соль.

Большое влияние на пра
вильный обмен веществ, 
рост и развитие организма 
животных оказывают мик
роэлементы. Для удобства 
применения Зеоветснаб по
ставляет их в виде поли
солей. И важно, чтобы 
они использовались на 
каждой ферме.

Осо.бое внимание следует 
обратить на организацию 
кормоприготовления, за
пуск в работу всех кормо
цехов. Пользу этого дела 
убедительно показывает 
опыт работы по приготов
лений кормов в совхозе

«Октябрь» Томского райо
на. Кормоцех здесь работа
ет круглый год, в кормо- 
смеси вводятся микродобав
ки, скот регулярно и в не
обходимых количествах по
лучает нужные для орга
низма элементы. Продук
тивность молочного стада 
на комплексе неуклонно 
растет и в текущем году 
составит около 3.100 кило
граммов. Однако до послед
него времени кормоцехи 
еще не используются в ря
де хозяйств Кривошеинско
го, Зырянского, Коллашев- 
ского,. Парабельского и дру
гих районов. Райкомы и 
горкомы КПСС, райгорис- 
полкомы, партийные орга
низации совхозов и колхо
зов должны взять под по
стоянный контроль . этот 
важнейший участок, напра
вить организаторскую и 
массово-политическую ра
боту на обеспечение эффек
тивного использования кор
мов, дальнейшее увеличе
ние производства живот
новодческой продукции.

В. ГЛАГОЛЬЕВ, 
заместитель заведующе
го сельскохозяйствен
ным отделом обкома 

КПСС.
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Партийная
Ж И З Н Ь И Д Е М  К  С Ъ Е З Д У

С о ц и а л ь н ы й  
потенциал завода

Во имя народа, для блага его—эта программная ли
ния нашей партии получила еще одно подтверждение и 
развитие на октябрьском (1980 г.) Пленуме ЦК КПСС.

Сейчас, в дни подготовки к очередному XXV I съезду 
партии, в трудовых коллективах, партийных организа
циях, особенно в ходе отчетно-выборных собраний, тре
бовательно оценивается сделанное и определяются даль
нейшие планы. В них акцентируется внимание на наи
более полном использовании все возрастающих возмож
ностей для социального развития коллективов.

Немало делается на Томском манометровом заводе. В 
беседе с журналистом К. Мирошниченко директор пред
приятия М. Б. Бердичевский рассказал:

— Решения Пленума ЦК 
КПСС, речь на нем Гене
рального секретаря ЦК 
партии Л. И. Брежнева — 
это обширная программа 
деятельности, в которой 
есть место для каждого 
трудового коллектива, его 
руководителей, партийных, 
профсоюзных, ' комсомоль
ских организаций. Все, что 
сделано, намечено на буду
щее, мы оцениваем в свете 
задач, поставленных Плену
мом. С этих позиций об
суждали и свою работу 
коммунисты на прошедших 
отчетно-выборных партий
ных собраниях. Примеча
тельно, что йе разграничи
валось: вот—поле, деятель
ности администрации, а 
вот — партийной или проф
союзной организации. Все 
мы — коммунисты и несем 
ответственность за решение 
всех задач, стоящих перед 
коллективом. Борьба за 
-план, повышение эффек
тивности производства сто
ят рядом с заботами о жи
лье, здоровье людей, обес
печении детскими садами, 
базами отдыха и т. п. Но
вая автоматическая линия
— это, безусловно,' допол
нительная продукция, но 
вместе с тем и улучшение 
условий труда, рост зара
ботков. Повышение произ
водительности труда — это 
путь в рентабельности, уве
личению прибылей, а зна
чит, и отчислений на мате
риальное стимулирование, 
социальные нужды коллек
тива. Все теснейшим обра
зом взаимосвязано. Во гла
ве угла — человек, его 
жизнь, благополучие, здо
ровье, рост культуры, обра
зования.

У экономистов есть такое 
деление основных фондов 
предприятия: на активные
— те, с помощью которых 
производится продукция, и 
пассивные — здания, Со
оружения. Но опыт убеж
дает, насколько условна та- 
кая терминология. Когда 
есть светлые и чистые це
хи, когда людям удобно и 
легко работать, есть хоро
шая столовая, ребенок уст
роен в сад, вот тогда-то 
ощущаешь, насколько • эти 
пассивные фонды активно 
влияют на производствен
ные дела.

Надо сказать пряг^о, что, 
ненастойчиво работая над

решением социальных
проблем, мы не добились 
бы существенного продви
жения вперед в развитии 
производства. Если брать 
две последние пятилетки, 
то объем выпускаемой про
дукции увеличился более 
чем в два раза, с государ
ственным Знаком качества 
с конвейеров сходит 35' 
процентов изделий — в 3,3 
раза больше, чем в 1973 го
ду. Производительность
труда выросла в 2,3 раёа. 
Прибыль предприятия ста
ла больше в 5 раз. Хочу 
отметить: средняя заработ
ная плата манометровцев 
сейчас составляет около 200 
рублей в месяц — против 
137 рублей в начале девя
той пятилетки. Называю 
эти цифры не ради того, 
чтобы похвалиться, а по
тому, что экономические 
успехи — это все расши
ряющаяся база для улуч
шения условий труда и 
жизни людей.

Партком завода держит 
под постоянным контролем 
выполнение плана социаль
ного развития предприятия. 
Этот контроль, организатор
ская работа все время бы
ли нацелены на достижение 
лучших конечных резуль
татов. Что же сделано? За 
девятую пятилетку по
строены три жилых дома, 
два рабочих общежития, 
детский комбинат, спортив
ный комплекс со стадио
ном, столовая. Обширное 
строительство вели и в те
кущей пятилетке. Сейчас 
на заводе—три общежития, 
четыре детских комбината, 
есть база отдыха в Тахта- 
мышеве и пионерский ла
герь в Калтае.

Многое сделано по улуч
шению условий труда. 
Большинство цехов — свет
лые, просторные, выросла 
культура , производства. . В 

‘ ближайшее время будет 
сдан нобый корпус, где 
разместится цех гальвани
зации. Новый цех полно
стью автоматизирован, с его 
вводом будет ликвидирова
но самое узкое место. В то 
же время перевод гальва
нического производства в 
новый цех позволит улуч
шить условия труда на ста
рых площадках. Появятся 
новые бытовки, душевые.

Сейчас в стадии разра
ботки планы на предстоя

щее пятилетие. Они обсуж
даются в коллективах, все 
предложения тщательно 
анализируются. За этим 
государственно важным де
лом установлен партийный 
контроль. Уже твердо мо
жно сказать, что самое 
пристальное внимание бу
дет уделецо развитию жи
лищного строительства. Мы 
добились снижения теку

чести кадров (она у нас 
сейчас меньше, чем на ря
де-заводов' города) во мно
гом потому, что всегда за
ботились о жилищном 
строительстве. Но и сейчас 
уходит с завода немало лю
дей — каждый пятый. Сни
зив же текучесть кадров 
хотя бы на один процент, 
мы можем дополнительно- 
выработать приборов на 
200 тысяч рублей. Социо
логическая служба пред
приятия ёыявила, что са
мая подвижная часть — 
молодежь. И одна из при
чин увольнения — неудов
летворенность жилищными 
условиями. Ведь общежи
тие—это йе место для моло
дой семьи, а дождаться мо
лодоженам отдельной квар
тиры непросто. Потому в 
программу строительства 
включаем девятиэтажный 
дом с однокомнатными 
квартирами для малосемей
ных.

Расширяем сферу быто
вых й других услуг как 
по месту жительства, так 
и непосредственно на заво
де. У нас уже сейчас на 
территории предприятия 
действует парикмахерская 
с женским залом. Причем 
пользоваться ею разрешает
ся в рабочие часы, стоит 
только по телефону дого
вориться с мастером, что
бы не создавать очереди. 
А затраченное время мож
но всегда компенсировать, 
хотя бы за счет обеденного 
перерыва. Ведь в нашей 
столовой система обслужи
вания «Эффект» позволяет 
пообедать быстро и без за
держек. Может быть, кое- 
кому это покажется нару
шением трудового распо
рядка? Но мы считаем, что 
это проявление доверия к 
рабочим, и они его оправ
дывают. Начали мы стро
ить поликлинику на терри
тории завода. Это тоже бу
дет экономить ,.  рабочее и 
личное время членов наше
го коллектива. В новом до
ме, который скоро появит
ся вг нашем микрорайоне, 
организуем комплексный 
приемный пункт.

В общем, работа предсто
ит большая. Есть и си
лы, и возможности сделать 

, предстоящую пятилетку но
вым этапом в удовлетворе
нии запросов рабочих заво
да, как на это нацеливает 
октябрьский Пленум ЦК 
КПСС.

Н А  С Л У Ж Б Е  П Р О Г Р Е С С А
Автоматизация и меха

низация производства —̂ 
главная тема открывшейся 
27 ноября межотраслевой 
выставки в павильоне 
«Машиностроение» ВДНХ 
СССР.

Один из ее разделов * — 
промышленные роботы. Эта 
техника, в частности, эф
фективно применяется на

ЗИЛе. Она действует на 
конвейере сборки кабин 
автомобилей, в прессовых 
цехах, где стальные «руки» 
роботов высвободили сотни 
производственников. В
экспозиции демонстриру
ются новые типы оборудо
вания, машин и приборов, 
различные приспособления, 
позволившие автоматизи

ровать трудоемкие процес
сы, сократить ручной труд.

Специалистов заинтересу
ет автоматическая линия 
формовки и выбивки ли
тейных *форм. В отличие от 
иностранных образцов она 
позволяет изготавливать 
формы любой конфигура
ции, использовать деревян
ные и пластмассовые мо
дели, применять обычные 
формовочные смеси.

(Корр. ТАСС).
Йосква.

Ы встретились с ним 
в конце смены. За 
тонкой дверью элек

тромастерской гудели стан
ки, двигались электро
кары. Леонид Василь
евич говорил неторопли
во,'— с паузами, обдумывая 
каждую фразу, стараясь, 
чтобы собеседнику была яс
на его мысль.

'РабсХаЗы
о ДЕПУТАТАХ

— в заключается

з н я к о м ы е с ь :
ДЕПУТЙТ ДМИТРИЕВ

моя депутатская работа? — 
переспрашивает он. И, по-, 
молчав, задает с бо й  воп
рос: — Знаете, есть такое 
выражение: «Кто в' Совете, 
тот за людей в ответе», — 
и, улыбнувшись, добавляет: 
— Пожалуй, более точно 
суть нашей работы не 
сформулируешь.

Три созыва подряд депу
татом Томского городского 
Совета избирается электро
монтажник цеха № 31
электролампового завода 
Л. В. Дмитриев. Эта дея
тельность открыла ему мир 
людских забот и житей
ских проблем.

Два прошлых созыва он 
был членом депутатской 
комиссии по рационально
му - использованию трудо
вых ресурсов.

Чтобы судить о том, вер
ны или опрометчивы дейст
вия других, депутату надо 
самому во все вникнуть. В 
его блокноте до сих пор 
хранятся записи, в кото
рых среди различных 
цифр, каких-то фактов

нет-нет да и промелькнут 
чисто житейские фразы: 
«Что же- тут сделать?» или: 
«Подростки. Могут ли они 
брать отпуск без содержа
ния?» Или еще: «Женщи
ны переносят тяжести, до
пустимые по норме, но 
ведь это в течение всей 
смены. Руководителям на
до , искать выход из поло
жения. Посоветоваться с 
юристами».

Работа в комиссии требо
вала массу времени.. Но и 
взамен дала немало. Он 
лучше стал разбираться в 
трудовом законодательстве, 
глубже понял некоторые 
тонкости производствен
ных и человеческих отно
шений. Так, в результате 
исследований, которые про
вела комиссия по рацио
нальному использованию 
рабочего времени, вышло, 
например, решение горис
полкома «О состоянии и 
мерах по закреплению мо
лодых кадров на промыш
ленных предприятиях горо
да». А спустя некоторое

i*m mщщ шш

время ему поручили . про
верить, как оно выполняет
ся на хлебокомбинате, на 
заводах резиновой обуви и 
измерительной аппаратуры, 
на карандашной фабрике. 
Не везде результаты, про
верки оказались положи
тельными. На примере 
своего завода он знал, как 
много могут помочь в за
креплении молодых рабо
чих на предприятии обще
ственные отделы кадров, И 
предложил организовать 
такие отделы кадров на 
этих предприятиях.

Как-то ему пришлось 
проверять общежитие
швейной фабрики. Удру
ченный вышел оттуда: маг 
ленькое, неблагоустроенное 
и п®рядк£>м запущенное 
помещение. Прямо из _ об
щежития направился на 
фабрику, встретился с ди
ректором, а тот только ру
ками •развёл: сам отлично 
'знает, в каких условиях 
живут люди. ' Но нет 
средств, а на эмоциях дом 
не построишь.

Верно. Только ведь под 
лежачий камень во.да тоже 
не течет. И Дмитриев сно
ва идет к директору, в 
райисполком, советуется с 
членами постоянной ' ко
миссии и пишет депутат
ский запрос в Министерство 
легкой промышленности, а 
вскоре получает ответ. Ми-, 
нистерство берет под осо
бый контроль быт рабо
чих фабрики и выделит 
средства на строительство 
нового общежития.

Сейчас Дмитриев — член 
жилищной комиссии горсо
вета.

— Нелегкое это дело, — 
в который раз повторяет 
Леонид Васильевич и, буд
то продолжая спор с неви
димым оппонентом, убеж- ■ 
денно доказывает, что здесь 
многое значит принципи
альность.

Вот ситуация. В горис
полком пришло письмо от

жильцов с улицы Калуж
ской. Беда у них такая. 
На территории двора, ря
дом с детской площадкой, 
соорудили ларек для сдачи 
стеклопосуды. И вот с ут
ра до вечера стали тол
питься здесь любители вы
пить. Ссоры, скандалы 
на глазах у детей.

Нет возможности опи
сывать все перипетии (а 
они, надо сказать, достаточ
но поучительны). Около ме
сяца занимался он этой, 
жалобой. И удалось-таки 
убедить людей, ответствен
ных за выполнение плана 
товарооборота и организа
цию приемки посуды, в 
том, что они ответственны 
еще за одно крайне важ 
ное дело — за воспитание 
детей.

Но, как бы ни был загру
жен депутат городского 
Совета Дмитриев, он ни
когда не забывает, что яв
ляется электромонтажни
ком электролампового за
вода и членом депутатской 
группы родного завода. До
бился, например, увеличе
ния площади учебных по
мещений в ПТУ № 17, ко
торое готовит кадры заво
ду. Не без его помощи на 
предприятии в достаточном 
количестве появился спорт
инвентарь. Его беспокоит 
многое: быт рабочих и
благоустройство заводско
го жилгородка, работа сто
ловой и досуг подростков.

Большой груз у депутата, 
а ведь есть ещё и основ
ная работа.

Дмитриев — отличный 
электромонтажник. При
чем его профессиональные 
качества известны не толь
ко на своем заводе. Он ча
сто бывает в подшефных 
совхозах Шегарского рай
она. Там ' тоже высоко це
нят его работу. Прибавьте 
к. этому его рационализа
торские способности, уме
ние передать свой опыт 
начинающим. Одним сло
вом, деловой человек де
путат Дмитриев.

Т . ГРЕК О ВА .

Новая книга МОНОГРАФИЯ О ТРУДОВОМ ПОДВИГЕ
В издательстве Томского 

университета вЬплла книга 
доцента политехнического 
института Л. Н. Ульянова 
«Трудовой подвиг рабочего 
класса- и крестьянства Си
бири. 1945—1953 гг. Истори
ческий опыт борьбы за 
восстановление и развитие 
сельского хозяйства круп
ного региона страны».

На основе анализа об
ширного круга источни
ков, в основном архив
ных документов, а также 
имеющейся литературы в 
книге раскрыта широкая 
картина борьбы партии за 
подъем сельского хозяй
ства з  послевоенный пери
од в Сибири. Эта проблема 
глубокого освещения в ис
торической литературе до 
настоящего времени не по
лучила. В этой связи моно
графия Л. Н. Ульянова 
имеет несомненную значи
мость. В ней впервые на 
общесоюзных и сибирских 
материалах раскрывается 
борьба КПСС за восста
новление и дальнейшее 
развитие сельского хозяй
ства в одном из крупных 
регионов нашей, страны в 
трудный послевоенный пе
риод.

Автор детально рассмат

ривает реальное положение 
в сельском хозяйстве ре
гиона по окончании войны,

. особенности организацион
но-партийной и партийно- 
политической работы в, 
сельской местности Сибири. 
В книге собраны сводные 
данные по росту численно
сти кадров партийных и 
советских работников, про
пагандистов, лекторов, аги
таторов и культпросветра
ботников сибирского ре- 
I иона.

Обстоятельно рассказано в 
книге о шефской помощи 
города селу, об электрифи
кации колхозов, МТС и 
совхозов в первый послево
енный период. Анализируя 
деятельность КПСС в це
лом, ее областных и рай
онных комитетов по реше
нию проблемы производст
венных кадров, автор по- 
новому объясняет ряд по
ложений.

Интересен анализ деятель
ности партии по улучше
нию организации,, укрепле
нию дисциплины труда в 
колхозах, мер, способство
вавших подъему трудовой 
активности колхозников 
после окончания войны. 
Автор выявил особенности 
укрупнения колхозов в на

чале пятидесятых годов, 
подБел итоги этой работы 
в масштабе сибирского ре- 
г 11,0 на, у б е д и т е л ь н о  
роказал положительную
роль Совета по делам кол
хозов при правительстве 
СССР, вопреки утвержде
ниям ряда историков.

Достаточно полно рас
крыта в книге деятель
ность КПСС, направленная 
на восстановление и разви
тие полеводства и живот
новодства. Исследователь 
подробно анализирует дея
тельность сибирских парт
организаций по подъему 
культуры земледелия, дает 
позитивную оценку трех
летнего плана развития об
щественного животновод
ства (1949—1951 гг.).

По-новому рассказывает
ся в книге Л. И. Ульянова 
о мероприятиях партии по 
регулированию соотноше
ния материальных и мо
ральных стимулов труда в 
сельском хозяйстве.

Автор впервые проанали
зировал формы социали
стического соревнования, 
новые почины, выдвигав
шиеся тружениками си
бирского села в годы борь
бы за подъем и развитие

сельского хозяйства в по
слевоенное восьмилетие.

Значительная часть ис
следования написана в по
лемической форме. Л. Н. 
Ульянов обоснованно вы
сказывает свое несогласие 
с утверждениями некото
рых советских историков 
по ряду вопросов развития 
сельского хозяйства в по
слевоенный период. С пар
тийных позиций разобла
чаются выводы буржуаз
ных «советологов» об аг
рарной политике КПСС 
исследуемого времени.

В заключительной главе 
прослежен путь развития 
сельского хозяйства сибир
ского региона с 1953-го по 
1978 год. Сформулирован 
ряд предложений практи
ческого характера.

Книга Л. Н. Ульянова, 
несомненно, представляет 
интерес для научных ра
ботников, преподавателей 
вузов, учителей, студентов, 
пропагандистов, изучающих 
историю' КПСС, а также 
практических работников 
сельскохозяйственного про
изводства.
В . Б У Р К О В , А. ГАГАРИН, 

доЦенты кафедры ис
тории КПСС политех
нического института.

В е л и к о м у
революционеру
п о с в я щ а е т с я

Выставка, посвященная 
160-летию со дня рождения 
Ф. Энгельса, открылась 27 
ноября в музее К. Маркса 
и Ф. Энгельса.

Экспонируются прижиз
ненные издания основных 
произведений великого ре
волюционера. Среди них — 
«Происхождение семьи, ча
стной собственности и госу
дарства», другие труды, 
ставшие классическими и 
ознаменовавшие важную 
ступень в развитии марк
систской мысли.

Специальный раздел по- ' 
священ дружбе между 
Ф. Энгельсом и К. Марк
сом.

(ТАСС).
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ОБЩИМИ УСИЛИЯМИ
Пропаганде симфонической, народной музыки— больше внимания

Известно, что симфони
ческая музыка является 
высшей формой инструмен
тальной музыки, превосхо
дящей все другие ее формы 
по возможностям воплоще
ния идей и замыслов. Что
бы усилить ее влияние на 
решение проблем нравст
венного, эстетического вос
питания, требуется целая 
система приобщения моло
дежи, трудящихся к заме
чательным образцам му
зыкальной культуры.

В  соответствии с реше
нием XVII областной пар
тийной ‘конференции, , по
становлением секретариата 
обкома КПСС «О задачах 
по дальнейшей пропаганде 
симфонической, народной 
музыки» в области разра
ботана и осуществляется 
программа по музыкально- 
эстетическому воспитанию 
трудящихся, молодежи.

Сегодня завершается
второй областной праздник 
симфонической, народной 
музыки. Если говорить об 
отличительных чертах, ха
рактеризующих нынешний 
праздник, то это прежде 
всего его размах, четкая 
идейно-художественная на
правленность проводимых 
мероприятий.

В нынешнем году празд
ник проводился в большин
стве районов области. В 
нем участвовали крупные 
художественные коллекти
вы страны и местные твор
ческие силы. Большой ин
терес у томичей вызвали 
выступления заслуженного 
коллектива Молдавской
ССР Государственного ака
демического народного ан
самбля «Жок»,„ народного 
артиста СССР Э. Канявы, 
инструментального секстета 
Большого театра СССР с 
участием народного артиста 
СССР А. Ведерникову, ан
самбля скрипачей «Виртуо
зы Москвы» под ■ руковод
ством заслуженного арти
ста РСФСР В. Спивакова, 
заслуженного коллектива 
УССР Государственной ака
демической капеллы «Дум
ка», Государственного ан
самбля песни и танца Коми 
АСС?Р, ансамбля старинной 
музыки из Ярославля и 
многих других. Эти и дру
гие коллективы и исполни
тели побывали в Стреже- 
вом, Колпашеве, Асине, а 
также в Томском, Кожев- 
никовском, Ш е г а р с к о м ,  
Зырянском районах. Всего 
силами гастрольных кол

лективов и исполнителен в 
Томске и районах области 
дано свыше 100 концертов, 
на* которых присутствовало 
более 37 тысяч слушателей.

Одновременно большая 
работа проводилась симфо
ническим оркестром област
ной филармонии. За период 
проведения праздника за
метно расширилась геогра
фия выступлений оркестра. 
Кроме традиционных або
нементных концертов в 
концертном зале, регуляр
ными стали выступления 
непосредственно в рабочей 
аудитории, на предприяти
ях, в совхозах. Склады
вается система такой рабо
ты на заводах резиновой 
обуви, манометровом, в объ
единении Сибкабель, на 
кондитерской фабрике, Том
ской птицефабрике, в опыт
но - производственном хо
зяйстве имени Б. Hi Сидо
ренко.

Активно работали в це- 
риод праздника лекторий- 
ные группы филармонии, 
подготовившие интересные 
программы, а также. ан
самбль народных инстру
ментов, инструментальный 
квартет. Примечательно,

что программы их концер
тов рассчитаны на разный 
возрастной уровень слуша
телей и позволяют высту
пать и перед рабочими, и 
перед студентами, и перед 
учащимися профессиональ
но-технических училищ. 
Эти , коллективы работают 
фактически во всей обла
сти. Недавно побывали в 
Каргасокском, Бакчарском, 
Верхнекетеком районах в 
вахтовых поселках геоло
гов, нефтяников, лесников, 
у рыбаков. Всего ими дано 
более 90 концертов.

Особенностью праздника 
было и то, что крупные 
музыкальные мероприятия, 
выступления профессио
нальных коллективов до
полнялись на местах — в 
районах системой мер по 
музыкально - эстетическо
му воспитанию трудящих
ся. Оживилась работа на
родных университетов и 
факультетов музыкального 
искусства, музыкальных 
лекториев, которых в этом 
году создано в области бо
лее 80 и которые объеди
няются в областной народ
ный университет музыкаль
ной культуры. Положитель
ный опыт такой работы

складывается в Молчанов- 
ском, Бакчарском, Асинов- 
ском районах. Истинными 
энтузиастами этого дела
здесь выступают препода
ватели музыкальных школ.

В Молчановском рай
оне при двух университе
тах музыкальной культуры 
созданы факультеты для 
руководящих и инженерно- 
технических работников,
рабочих и учащейся моло
дежи.

В Зырянском, Кожевни- 
ковском районах на заня
тиях факультетов му-
зык альногсГ искусства, а 
также в трудовых коллек
тивах по особому графику 
выступают лучшие само
деятельные музыкальные 
коллективы.-

Следует сказать, что для 
нынешнего областного пра
здника симфонической, на
родной музыки заметным 
является усиление внима
ния к развитию музыкаль
ной культуры у учащейся, 
студенческой молодежи. 
Увеличилось число абоне
ментов Музыкального лек
тория для детей, 'молодежи. 
На коллегиях облоно, уп
равления профессионально- 
технического образования, 
советах ректоров вузов, 
директоров техникумов об
суждено постановление се
кретариата обкома КПСС и 
определены конкретные
меры по его выполнению.

В целом ряде общеобра
зовательных школ большой 
популярностью пользуются 
циклы лекций о музыке,

«дни музыки», школы ис
кусств. Оживилась работа 
кружков художественной 
самодеятельности .у в шко
лах. Зимой состоится боль
шой областной праздник 
детского самодеятельного 
художественного творчест
ва.

По решению коллегии
управления профтехобразо
вания в училищах прово
дятся лекции, абонемент
ные концерты. Преподава
телями и учащимися • му
зыкального училища для 

, учащихся профтехобразова
ния создается народная
филармония:

Словом, праздник симфо
нической, народной музыки 
— это интересная и ком
плексная форма идейно-ху
дожественного воспитания 
трудящихся, молодежи, ко
торая завоевала среди на
селения области немалую
популярность и доказала
еще раз, что тяга Томичей 
к серьезному музыкально
му искусству действительно 
огромна.

Вместе с тем областной 
праздник симфонической, 
народной музыки показал, 
что барьер недопонимания 
и недооценки некоторой 
частью общественных орга
низаций'роли музыки в эс
тетическом воспитании еще 
не преодолен до конца.

К сожалению, многие не
достатки, которые были 
вскрыты на заседании 
идеологической комиссии 
обкома КПСС при обсуж
дении вопроса о пропаган-

нои музыки, продолжают 
иметь место. Не прошло 
еще время проблемы «за
полнения» зрительного за 
ла, поиска новых контактов 
филармонии с трудовыми 
коллективами, учебными 
заведениями. Не стало пра
вилом регулярное исполне
ние классических произве
дений в университете, по
литехническом, медицин
ском институтах.

Итак, второй областной 
праздник симфонической, 
народной музыки завер
шился. Однако работа по 
музыкальному воспитанию 
трудящихся продолжается. 
И сейчас, когда мы вступи
ли в пору активной подго
товки к XXVI съезду 
КПСС, особенно важно с 
еще большей настойчиво
стью направить усилия 
партийных, профсоюзных, 
комсомольских организа
ций, учреждений культу
ры на решение важной 
задачи — с наибольшей 
результативностью исполь
зовать могучие воспита
тельные возможности сим
фонической, народной мут- 
зыки, сделать ее активной 
участницей формирования 
духовного мира томичей. 
От единства действий, со
вместной, слаженной, заин
тересованной работы обще
ственных организаций, уч
реждений культуры будет 
зависеть успех дела.

3 . САЛОПОВА, 
заместитель заведующе
го отделом пропаганды 
и агитации обкома 

КПСС.

МАНОМЕТРОВЫЙ 
З А В О Д

Н а г р а д ы
f

агитколлективу
На предприятии—-шесть 

щентров общественно-поли
тической работы. Недавно 
партийный комитет завода 
подвел итоги смотра-кон
курса ЦОПР. Была особен
но отмечена деятельность 
центра общественно-полити
ческой работы, возглавляе
мого А. И. Горяйновым, в 
штамповочном цехе № 8.

Центру общественно-по
литической работы цеха 
№ 8 присужден переходя
щий вымпел . партийного 
комитета.

Новые ш тампы
Изготовление н о в ы х  

штампов на верхние пла
ты, секторы, планки при
боров МТП-СД закончено в 
цехе № 7. Если ранее эти 
детали делались на уни
версальном оборудовании, 
то теперь их будут изго
тавливать из бронзовой 
ленты на пресс-автоматах. 
Внедрение передовой техно
логии увеличит- производи
тельность труда более чем 
в 3 раза.

Изготовил штампы кол
лектив участка, возглавляе
мого старшим мастером 
И. Г. Долотовым.

Э ф ф е к т 
э к о н о м и и

В бюро надежности отде
ла главного конструктора 
разрабатываются режимы 
пайки узлов чувствитель
ных элементов на новом 
полуавтомате. При исполь
зовании токов высокой ча
стоты будет значительно 
повышена производитель
ность труда, возрастет 
культура производства.

Если ранее при пайке од
ного узла держателя ис
пользовалось 8,5 грамма 
припая, то сейчас расход 
уменьшится в 2 раза. Толь
ко за одну смену экономия 
ценного припоя —■ несколь
ко килограммов.

Установка- Создана груп
пой конструкторов под ру
ководством Н. Б. Касимова 
и начальника бюро М. П. 
Гриднева.

Первые старты
Лыжники предприятия 

— в числе сильнейших в 
областном совете. ДСО 
«Труд». На открытии зим
него сезона команда завода 
заняла третье место среди 
коллективов общества.

Успешно выступила ин
женер ОТК Лидия Неверо
ва, которая стала чемпион
кой на дистанции 3 км 
среди женщйн. Почетное 
призовое место коллективу 
принесли мастера спорта 
СССР по лыжному. двое
борью, представители заво
да Г, Межибор, А. Гасичев.

П е в ц у
р е в о л ю ц и и
- На , предприятии отмеча
ют 100-летие со дня рож
дения великого русского 
поэта Александра Блока. 
Недавно в заводском обще
житии № 3 прошел моло
дежный вечер, посвящен
ный творчеству поэта. С 
рассказом об А. Блоке вы
ступила доцент пединсти
тута В. Е. Головчинер.

В начале декабря по 
инициативе . заводского клу
ба интересных встреч со
стоится еще один завод
ской вечер, посвященный 
творчеству поэТа.

Б . Я К О В Л Е В .
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Бригадный ПОДРЯД:
возможности и реальность

Вот какой однажды был 
у меня разговор с Н. Са- 
мончиком, буровым масте- 
ром из Речицко го УВР. 
Мастер был доброжелате
лен. Он высоко оценил ско
ростные методы проходки, 
принятые у стрежевских^ 
буровиков, с похвалой ото
звался об оказанной томи
чами помощи и подчерк
нул:

— Нам еще многому надо 
бы поучиться у сибиряков. 
Но знаете, что поражает? - 
Он помолчал, будто выби
рая формулировку подели
катней. — Ну, скажем.... 
какая-то беззаботность по 
отношению к материалам и 
оборудованию. Я тут толь
ко по дороге от поселка до 
куста насобирал запчастей

' и деталей на полбуровой.
И представьте: все исправ
но, все пригодно для дела. 
Для нас, белорусских бу
ровиков, немыслимо, чтобы 
где-то что-то е э л я л о с ь  без 
надзора.

Есть, есть у нас это не
брежение: Следы его осо
бенно заметны после того, 
как бригада уйдет с куста: 
буровая вся в растворе, 

^там-сям брошены трубы, 
оставлены мешки с химре
агентами...

Спросите вышкомонтаж
ников. они порасскажут, 
как им приходится маять
ся, разбирая буровые уста
новки. и как строители 
вынуждены разгребать и 
очищать площадки для 
обустройства скважин.
Правда, огульно винить все 
бригады будет несправед
ливо. Положим, о буро
виках Т. Фаттахова выш
комонтажники худого не 
говорят — те стараются, 
чтобы оборудование и все 
прочее, после них остава
лось в пригодном состоя
нии.

Это как обычно: чем
сильней коллектив—тем он 
заботливей и бережливей. 
Впрочем,, подобное должно 
быть непреложной нормой 
всюду, и рачительность 
один из безусловных зако
нов бригадного • подряда. 
Да, о нем сейчас речь —' 
каков он сегодня в дейст
вии и как он влияет на 
дела не одних лишь буро
виков, но и на всю цепоч
ку в цикле строительства 
скважин.

Когда говорят, что сего
дня шесть буровых коллек
тивов трудятся на бригад
ном подряде, сомнений 
будто бы и не может быть. 
{Заключаются договоры, 
после каждого пробуренно
го .куста комиссия опреде
ляет качество работ, соот
ветствующие отделы ведут 
учет сбережению или пере
расходу материальных

• средств. Но хорошее, гово
рят, во а г л учшего — пусть 
это и ' будет исходным мо
ментом в оценке ныне су
ществующего подряда в 
бурении.

Будем' откровенны: не во 
всем изжиты нарушения в 
процессе проводки скважин 
и со стороны буровиков. 
Причем нарушения—из ря
да чисто организационных: 
заказывают тампонажные 
агрегаты, а те вынуждены 
простаивать по многу часов
— скважины не готовы к 
цементажнвш операциям. 
Вызывают вышкомонтаж
ников для передвижки бу
ровых — обстановка схо
жая. Свой к счет -могут 
предъявить и геофизики, 
но и они в последнее вре
мя заметно сдали, едва ли 
не хронически опаздывая 
на кусты, из-за чего ошу-

Н Е Ф Т Я Н О Г О
С Е В Е Р А  ■

тимы стали- потери у буро
виков.

Так что в хозрасчетном 
бригадном раскладе выдер
живаются не все позиции, 
особенно в том, что касается 
повседневного режима эко
номии на всех без исклю
чения операциях. Не по
могает тому существующее 
положение о поощрении. 
Сколько бы бригада реаль
но не сэкономила, возна
граждение она получит 
символическое, несравнен
но меньшее, чем за уско
рение.

Однако сегодня у стре- 
жевских буровиков есть 
немало такого, что вселяет 
оптимизм. Теперь реаль
но то, что год назад пред
ставлялось многим труд
но осуществимым, — ос
новные звенья «завяза
ны» в одну подрядную 
цепочку. Ведь сейчас Стре- 
жевское УБР объединяет 
строителей кустовых осно
ваний, вьшикомантажников, 
транспортников и освоен- 
цев.

Такое единение во мно- 
том себя оправдало. Коор
динация действий, жесткие 
графики, тактический ма
невр многократно сократи
ли простои буровых бригад 
и позволили практически 
без задержек^ осваивать 
пробуренные скважины. 
Иначе говоря, принцип 
бригадной эстафеты из 
желаемого воплощается в 
действующий, и в этом на
правлении сделан шаг зна
чительный. Предпринимает
ся и следующий.

На одном из заседаний 
парткома Стрежевского 
УБР принято решение о 
создании транспортных
комплексов на строитель
стве кустовых оснований. 
Долгожданное, правда, ре
шение, ко, как 4 говорится, 
лучше поздно, чем никог-, 
да. На том же заседании 
решено организовать спе
циализированные звенья, 
которые будут заниматься 
только передвижками - - - бу- ■■ 
ровых. станков, не отвлекая 
таким образом вышкомон
тажников от основного- де
ла — строительства устано
вок. Эти организационные 
меры увязываются с эконо
мическими — хозрасчетны
ми.

— Стало быть, мы вплот
ную приближаемся к тому 
бригадному подряду, кото
рый должен быть в дейст
вительности, — сказал се
кретарь парткома Г. В. Еф- 

■ ремов.
Это верно. И главное во 

всем этом — достижение 
конечного результата при 
наименьших издержках. 
Результат один — скважи
на. Пробуренная, освоенная 
и сданная нефтяникам.

Ну, хорошо, буровики со 
своими смежниками, как 
видим, не останавливаясь 
на достигнутом, всерьез на
мерены совершенствовать 
хозрасчетный механизм. Но 
скважина должна давать 
нефть, а для этого ее надо 
обустроить. Как же обстоит 
дело на этом этапе?

И здесь, признаться,

сдвигов особых не наблю
дается. Когда писался' этот 
материал, на балансе в 
НГДУ Стрежевойкефть бы
ло о,коло тридцати сква
жин, принятых у . бурови
ков и еще не обустроен
ных, способных давать где- 
то до полутысячи тонн 
нефти в сутки. Такие циф
ры выдал главный инже
нер управления Ф. И. Ва
диков. ■

— Цифра вое же солид
ная, — сказал главный ин
женер. — Большинство из 
этого количества в бли
жайшее время будет введе
но в действие, а к концу 
месяца буровики добавят 
еще серию скважин. И 
опять о,ни какое-то время 
станут ожидать обустройст
ва.

Отчего же это происхо- 
дит? По мнению Ф. И. Ва
дикова, тре?т Томскнефте- 
строй не располагает доста
точными мощностями; об
стоятельства вынуждают 
строителей браться в ав
ральном порядке за «горя 
щие» объекты, не хватает 
сил, чтобы организовать 
дело, как положено. А как 
положено?

— Так, чтобы до начала 
разбуривания куста к нему 
уже был проложен коллек
тор и сделаны другие под
готовительные работы, ;— 
разъяснял ' секретарь парт
кома Стрежевского УБР 
Г. В. Ефремов.

— Так, чтобы строители, 
в распутицу не рвали тех
нику, не надсаждались, а 
занимались заготовками: 
варили плети, изолировали 
их, собирали в блоки обо
рудование к в самое удоб
ное время (зимой) выходи
ли на промысловые объек
ты. Но для этого нужен 
задел. — размышлял глав
ный инженер НГДУ Стре- 
жевойнефть. ,

Действительно, который 
уже год трест, распыляя 
свои силы, занимается 
множеством объектов (в 
том числе и возведением 
жилья), а до создания базы 
не доходят руки. Это не 
столько его вина, сколько 
беда. Есть все же при том 
одно существенное «но». 
После разговора с Ф. И. 
Вадиковым я встретился с 
начальником > СМУ-2 Б. В. 
Шубиным, и первая его 
фраза прозвучала совер
шенно неожиданно:

— А мы сейчас практи
чески' без работы. То есть, 
в потенциале работа есть, 
но сегодня большинство 
бригад в простое.

Такая ситуация... Почти 
целое безработное СМУ, 
обязанность которого — 
обустройство месторожде
ний. И, оказывается, это не 
разовое стечение обстоя
тельств. Строители не та
кие уж неорганизованные 
люди —• они могут и хотят 
сразу же после освоения 
скважин обустраивать ку
сты. Они готовы применить 
и бригадный подряд, для 
этого у них имеются соот
ветствующие расчеты...

В целом приходишь к 
такому выводу: нет сегодня 
никаких объективных пре
пятствий, чтобы бригадный 
подряд и бригадная эста
фета стали реальностью в 
нефтяном деле. А если _и 
есть какие-то сдерживаю
щие факторы — они пре
одолимы при всеобщей за
интересованности в конеч
ном результате. Б чем и 
убеждает пример стрежев- 
ских буровиков. ,

Ю. КОЛЕСНИКОВ.

Ц ВЕТЫ  в  заводском 
цехе... Этим сегодня 
никого не удивишь. 

Есть заводы, на кото
рых чуть ли не зимние 
сады разводят. Но цветы в 
шпалопильном цехе Том
ского лесопромышленного 
комбината, которые появи
лись два-три года назад, 
примета особая — примета 
больших перемен.

Я рос на шпалозаводе 
Нарымской сплавной кон
торы в Копыловке на Кети. 
В голодной темноте воен
ных ночей гудки завода 
подымали людей и властно 
звали к проходной. Сутка
ми машинисты парового 
локомобиля, который обес
печивал энергией завод, 
не выходили из машинного 
отделения. Фронту нужны 
были шпалы... шпалы! С 
тех пор запомнились назва
ния исчезнувших теперь 
профессий — шпалотес, 
коногон. Трудно поверить, 
но на полукустарном заво
дике, наполовину вруч
ную копыловцы выдавали 
по 1.200 шпал за смену и 
более.

Шпалопильные заводы
всегда' строились в срочном 
порядке, как. времянки: 
крыша да дощатые стены, 
в которых все ветры гуля
ли. Ременные передачи — 
трансмиссии, да шпалорез
ные станки — вот и вся 
механизация. До цветов ли 
было!

В последние годы проис
ходит техническое перево
оружение этой отрасли де
ревообработки. Пример то
му — шпалопильный цех 
Томского ЛПК. Производ
ственный процесс здесь 
полностью механизирован 
и автоматизирован. Причем 
70 процентов новшеств сдё 
ланы своими силами, бла 
годаря содружеству инже

Н О В О Й  Т Е Х Н И К Е - П О Л Н У Ю  О Т Д А Ч У

С О Д Р У Ж Е С Т В О
неров, конструкторов и ра
бочих комбината.

Григорий ‘ Дмитриевич 
Марушенко, старший меха
ник первого участка, вспо
минает: «Завод-изготовитель 
гарантировал поставить
раскряжевочную установку 
ЛО-50 в срок и в полном 
комплект^. Перед самым 
пуском цеха мы получили 
подтверждение. Но оказа
лось, что отправили толь
ко...- рольганг. Не было ре
жущего агрегата, привод
ных станций».

Что Делать? Оставалось 
надеяться только на себя. 
Об этом напряженно дума
ли и в конструкторском 
бюро, и в механическом 
цехе... Григорий Дмитри
евич считал себя особо от
ветственным: ведь это ему 
и его товарищам было по
ручено смонтировать и за
пустить оборудование.

Тяжелое создавалось по
ложение. Для приводных 
станций подобрали редук
торы, двигатели, сварили 
раму установки. Но как 
быть с режущим агрегатом 
раскряжевочного устрой
ства? На комбинате таких 
нет.

Но, как говорится, ум 
хорошо; а два лучше. Роди
лось несколько вариантов 
решения проблемы. Поста
вить в цех балансирную 
пилу АЦ-3,. говорили одни. 
Но узел слишком велик. 
Предложили вынести рас
кряжевку за стены цеха. 
Отказались от этого вари
анта: не пело ваботать лю-

конструкторском бюро ком
бината родился еще один 
проект. В механическом 
цехе по чертежам конст
рукторов изготовили узел 
на базе цёпей для элек
тропил. Ненадежными ока
зались цепи. И тогда при
шло простое решение — 
взять пильный агрегат ва- 
л очной машины ВМ-4. В 

„объединении Томлеспром 
пошли навстречу: выделили 
комбинату шину пильного 
агрегата, ведущую звездоч
ку и две цепи. Привод к 
раскряжевочному устрой
ству делал Г. Д. Марушен
ко. Не один, конечно. Рас
четы произвели инженеры 
конструкторского бюро, вы
полнили чертежи, а в кол
лективе механического це
ха воплотили замысел в 
металл. Не все, правда, 
оказалось надежным. И 
Григорий Дмитриевич пред
ложил еще один вариант, 
который и оказался окон
чательным.

При монтаже нового це
ха все было, сложным: ведь 
труднее всего изготавли
вать своими силами ‘нестан
дартное оборудование. По
могали механический . цех 
комбината, Томский ре
монтно-механический завод 
объединения.

Г. Д. Марушенко, ответ
ственному за монтаж, по
везло на помощников: по
добрались опытные, работя
щие, а главное — доморо
щенные, понимавшие, что 
шпалопильный цех — это 
новый шаг комбината по

еа. Из механического цеха 
в монтаже участвовали 
‘слесари Суржат Мамедов, 
Василий Макаров, электро
сварщик Евгений Увай- 
ский. Из электроцеха — 
электрики Владимир Шеве
лев, Геннадий Баракюсов, 
Геннадий Кривых. На мон
таже транспортеров — сле
сари Иван Малашенко и 
Сергей. Козлов. Большин
ство так и осталось в но
вом цехе. Своими руками 
собрали рни, что называет
ся. по винтику, ленточный 
транспортер и четырехцеп
кой поперечный для по
дачи сырья, транспортеры 
выноса готовых пакетов 
шпал из цеха, для уборки 
отходов. И все это' резуль
тат коллективного труда 
конструкторов комбината, 
которых возглавлял тогда 
В. П. Сенотрусов. Все рож
далось в поисках, проходи
ло доводку. И сам , стар
ший мехацик Г. Д. Мару
шенко, и его товарищи, 
умудренные опытом, не 
были просто исполнителя
ми, а помогали находить 
оптимальные решения.

Осенью ньпнешнего года 
на Томском лесопромыш
ленном комбинате собра
лись станочники шпалопи- 
ления со всех' ’-рэдприятий 
объединения Томлеспром. 
Им показали цех. И спе
циалисты в своем деле сра
зу оценили, какую боль
шую работу выполнили то
мичи. О таком оборудова
нии, о цехе с цветами на 
окнах многим . пока прихо
дится только мечтать. Но,

дут строиться в одиннадца
той пятилетке и на других 
предприятиях.

Григорий Дмитриевич
Марушенко и его товарищи 
почувствовали гордость за 
свой труд, за цех. Участ
ники семинара посмотрели, 
как поперечный цепной 
транспортер подает в цех 
шпальное сырье, как дей
ствует раскряжевочное уст
ройство, наблюдали, как 
работают за пультом уп
равления операторы „ шпа
лорезных станков, а про
дукция поступает на тран
спортер-накопитель и по
дается на гидравлический 
облицовочный станок.

Никакого сравнения со 
старыми цехами. В смене 
с электриками и слесаря
ми — 15 человек (против 
24 на старом заводе). Про
изводительность труда воз
росла почти на 20 процен
тов.. Исчезли многие про
фессии. Например, на 
съемке готовой продукции 
со шпалостанка на тран
спортер, где раньше стоял 
человек с багром. Шпалы в 
пакеты укладывали пяте
ро рабочих. На новом заво
де эта операция автомати
зирована.

Новый цех действует, вы
дает продукцию, хотя не 
все еще здесь доведено до 
конца. За смену здесь мож
но выдавать более. 1.000
шпал, но не хватает сырья.

...Мчатся по стальным 
магистралям поезда. Тыся
чи и тысячи километров 
рельс уложены на шпалы, 
выпущенные \га заводах 
объединения Томлеспром, в 
том числе и Томского лесо
промышленного комбината. , 
Сейчас его коллектив не
сет трудовую вахту в честь 
XXVI съезда КПСС,.

п. колотовкин,
заведующий отделом , 
информации ПКБ объ-

Д Е Л О . . .

Д О Б Л Е С Т Ь
П Е Р Е Д О В И К А

Среди делегатов Томской 
районной партийной кон
ференции можно было 
встретить этого человека, 
крепко сложенного, при
ветливого. У него, У ком
муниста Виктора Сапегина, 
было отличное настроение. 
Заслуженное доверие ока
зали ему коммун и с т ы  
ОПХ имени Б. Н. Сидорен
ко, избрав делегатом кон
ференции. Сапегин — ком
байнер. Нынче он занял 
на жатве первое место в 
районе, намолотив свыше 
10.000 центнеров зерна. И 
урожай в этом году был 
выращен в хозяйстве от
личный — самый высокий 
за годы десятой пятилетки. 
Больше, чем по 28 центне
ров зерна на круг. Такой 
хлеб и убирать было при
ятно.

Этот снимок В. Сапегина 
был сделан в конце уборки. 
Сейчас передовой механи
затор готовит технику к 
будущей страде, успешно 
выполняет работы зимнего 
комплекса.

НА СНИМКЕ: механиза
тор Лучановского отделения 
ОПХ имени Б. Н. Сидорен
ко коммунист В. Сапегшт.

Фото М. Гладуша.
Томский район.

В  Я Щ И К А Х
В доме по улице Беринга 

№ 5 давно уже установле
ны почтовые ящики для 
корреспонденции. Формен
ный, надо сказать, брак: 
прорези малы, висят ящи
ки вплотную, часто газеты 
и журналы торчат наружу.

Во многих других домах 
появились ящики более 
удобные и вместительные. 
Решил обратиться к на
чальнику десятого домоуп
равления М. Ц. Васильеву 
с вопросом, почему У нас 
нет новых ящиков. Отвеча
ет, пистолета нет. Того са
мого, что дюбеля в бетон 
забивает.

Через три месяца вторич
но переговорил с Василье
вым. Адресовал он меня к 
начальнику главпочтамта. 
Сходил, выяснил. Оказы
вается, все очень даже про
сто: заинтересованные до
моуправления. подают заяв
ки на установку новых 
ящиков, перечисляют день
ги, и монтажная организа
ция почтовиков выполняет 
работу.

Через полгода беспокою 
тов. Васильева вновь. Ни
каких сдвигов. Обращаюсь 
в «Красное знамя» и полу
чаю ответ из горжилуправ- 
ления, Главный инженер 
А. Н. Котов сообщил, что 
почтовые ящики будут ус
тановлены в нашем доме до 
1 ноября 1980 года.

Только . ответ остался 
отпиской. Никто ящики 
устанавливать не собирает
ся. Несмотря на то, что я 
очень настойчиво «пробивал 
вопрос». '

А. КЛЕНЧИН,
ветеран Великой Оте

чественной войны.
г. Томск.

СПОРТ СПОРТ

На  В с е м и р н о й  
шахматной олимпиаде

ЛА-ВАЛЛЕТТА, 28 нояб
ря. (Спец. корр. ТАСС). 
В седьмом туре Всемирной 
шахматной олимпиады,
продолжающейся на Маль
те, мужская сборная СССР 
сыграла вничью с коман
дой Венгрии — 2:2. Все
встречи закончились вни
чью. Карпов играл с Пор- 
тишем) Полугаевский — с 
Рибли, Таль — с Саксом, 
Каспаров — с Чомом. Пос
ле семи туров по-прежнему 
впереди сборная Венгрии, у 
которой* 20,5 очка. На вто
ром месте команда Югосла
вии, имеющая 19,5 очка, на 
третьем — сборная СССР — 
19.

Наша женская команда 
победила сборную Румынии 
со счетом 2,5:0,5 очка. Чи- 
бурданидзе выиграла у 
Полихрониаде, Гаприндаш- 
вили—у Баумштарк, Алек
сандрия сыграла вничью с 
Мурещану. У сборной СССР 
стало 16 очков, а лидирует 
по-прежнему команда Вен
грии, у которой на пол-оч
ка больше. В седьмом туре 
венгерские шахматистки 
победили сборную ФРГ со 
счетом 2,5:0,5.

Вслед за тремя лидерами 
у мужчин идут команды 
Англии и Швеции, имею
щие по 18,5 очка, Финлян
дии, Болгарии и ЧССР — 
по 18, Кубы, Польши, Гол
ландии, США, Канады и 
Китая — по 17.

е п о р т е р Ь ! Т А С С  и  А П Н  с о о б щ а ю т

День республики
БЕЛГРАД. За годы на

родной власти в Югосла
вии создана крупная ма
териально - техническая 
база, которая служит ре
альной основой дальнейше
го развития страны. На- 
цианальнвтй доход ^увели
чился более чем в шесть 
раз, . заявил Председатель 
Президиума СФРЮ Ц. Ми- 
ятович по случаю нацио
нального праздника — Дня 
республики.

Мы будем и впредь кре
пить и приумножать рево

люционные завоевания
югославских • трудящихся, 
сказал он. В нынешнем го
ду, несмотря на экономи
ческие трудности, вызван
ные отчасти неблагоприят
ным положением на миро
вом рынке, темпы роста 
промышленного производ
ства в стране составят 
4 проц., значительно возра
стет экспорт. В следующем 
пятилетии будет продолже
на борьба за повышение 
производительности труда,

лучшее использование про
изводственных мощностей, 
укрепление дисциплины.

Большая роль и ответст
венность в социально-эко
номическом развитии стра
ны принадлежит Союзу 
коммунистов Югославии — 
ведущей силе общества.

Настоятельной задачей, 
подчеркнул Ц. Мкятовтгч, 
является коренное улучше
ние международной обста
новки. СФРЮ выступает 
за продолжение процесса 
разрядки международной 
напряженности — единст
венной разумной альтерна
тивы международного раз
вития.

К положению в Польше
ВАРШАВА. Орган ЦК 

ПОРП газета «Трибуна лю
ду» пишет сегодня: Партия 
должна решительно. . и 
окончательно отмежеваться 
от всех людей, недостойных 
партийного билета. Это ос
новное идейно-моральное 
требование к партии, пред
варительное условие вос
становления ее у з# с наро
дом. Однако многие парт
организации все еще не 
приступили к необходимо
му для процесса обновле
ния анализу накопленного 
опыта. Здесь нелишне так
же указать на поведение 
части работников аппарата'. 
Многие из них находят 
свое место и действуют в 
новых4 условиях, Некото
рые всю свою энергию тра
тят на самобичевание, дру
гие в тишине кабинетов 
пытаются переждать кри
зис. Вопросом первостепен

ной важности является 
подготовка программы пар
тии, правильное понимание 
условий ее реализации. 
Речь идет прежде всего о 
подготовке к съезду ПОРП.

По сообщениям печати, 
здесь состоялся пленум 
главного правления Лиги 
обороны страны — органи
зации, объединяющей при
мерно два миллиона чле
нов. Пленум принял резо
люцию, в которой говорит
ся: «Социально-политиче
ский кризис в Польше вы
зывает озабоченность ши
роких кругов общественно
сти. Лига обороны страны 
как общественная органи
зация выступает за такое 
решение фундаментальных 
вопросов, которое будет со
действовать дальнейшему 
социалистическому разви
тию нашей родины. Руко
водящей силой в нашей

стране является ПОРП, ко
торая представляет интере
сы трудящихся и руково
дит процессом социалисти
ческого строительства».

Польское агентство печа
ти сообщает, что в послед
ние дни в центральные ор
ганы власти поступают ре
золюции и решения. раз
ных общественных органи
заций, объединений, про
фессиональных групп, в
которых выражается глубо
кая озабоченность нынеш
ним положением в стране. 
Так, в адрес Государствен
ного совета ПНР поступила 
резолюция от независимого 
самоуправляющегося проф
союза. работников стеколь
ной промышленности в
Явожно. В документе под
черкивается, что члены 
этого профсоюза выступают 
за обновление и против 
анархии, хотят честно и
спокойно трудиться. В ней
выражается обеспокоен
ность будущим народа и
государства.

БОНН. Договор между 
ФРГ и СССР, а также 
договоры, другие согла
шения и договоренности 
ФРГ с социалистиче
скими странами «стали 
важными компонентами 
внешней политики
ФРГ», заявил канцлер 
ФРГ Г. Шмидт. Он вы
ступил сегодня во время 

>дебатов в бундестаге по 
правительственному за
явлению от 24 ноября, 
в котором изложены ос
новные направления
внешней и . внутренней 
политики правительства. 
ФРГ.

Полемизируя с пред
ставителями оппозиции 
ХДС.'ХСС. вновь заняв- 
niK.Mii нереалистическую 
позицию по ряду, узло
вых вопросов внешней 
политики, канцлер под
черкнул, что его прави
тельство выступает «за 
продолжение . политики; 
сотрудничества с . социа
листическими странами». 
«Сохранение мира, — 
продолжал он, — отно
сится к числу самых 
важных задач, отмечен
ных в правительствен
ном заявлении».

Говор% об отношениях 
между ФРГ и США, 
канцлер заявил, .что 
США «останутся для 
ФРГ самым важным 
партнером в политиче
ских вопросах и -вопро
сах обороны». В то же 
время глава правитель
ства отметил, • что ФРГ 
намерена выступать в 
НАТО «в качестве рав
ноправного и уважаемо
го партнера» и «вносить 
свои собственные . пред
ложения при разработке 
совместной стратегиче
ской концепции».

, Г. Шмидт высказался 
против возможной..- по
сылки контингентов за
падногерманского бун
десвера в район Персид
ского залива.

Н А  Я З Ы К Е  

« Х О Л О Д Н О Й
ВОЙН ы>,

ВАШИНГТОН. С осужде
нием курса нынешней ад
министрации США на обо
стрение советско-американ
ских отношений выступила 
коалиция за новую внеш
нюю и военную политику— 
влиятельное объединение,

в которое входит более со
рока общественных орга
низаций страны.

В настоящее время, гово
рится в опубликованном 
коалицией заявлении, отг 
ношения между Советским 
Союзом и Соединенными 
Штатами достигли самой 
низкой точки за последние 
годы. В администрации и 
конгрессе говорят на языке 
времен «холодной войны». 
Одновременно США резко 
увеличивают ассигнования 
на новые системы вооруже
ний.

В документе подвергну
та критике позиция тех 
американских политиче
ских деятелей, которые 
пытаются оправдать мили
таристский ' психоз ссылка
ми на отставание - США.

, Факты неопровержимо до
казывают, что Соединен
ные Штаты ведут гонку 
вооружений, ассигнуя на 
эти цели на десятки мил
лиардов долларов больше, 
чем тратит Советский .Союз 
на свою оборону, отмечает
ся в заявлении.

Коалиция за . новую 
внешнюю и военную поли
тику . призывает Вашингтон 
отказаться от попыток до
биться военного превосход
ства над Советским Сою
зом, которые, как отмечает
ся, могут привести лишь к 
возрастанию опасности
новой мировой войны. «Мы 
не можем повернуть стрел
ку часов истории назад, 
нам следует вновь вернуть
ся к политике разрядки 
напряженности», — подчер
кивается в документе.

С У Д Е Б Н Ы Й  
П Р О Ц Е С С  
В П Е К И Н Е

ПЕКИН. Ход судебного 
процесса в китайской сто
лице над «контрреволюци
онными группировками 
Линь Бяо и Цзян Цин» по
казывает, что из уголовно
го, о чем первоначально 
заявляли организаторы су
да, он практически превра
тился в политический про
цесс. Даже из кратких со
общений, которые публику

ются в газетах, видно, что 
этот суд связан с борьбой 
за власть в правящей вер
хушке Китая. Группировке 
Цзян Цин, например,
предъявлено обвинение в 
подготовке , государственно
го переворота сразу после 
смерти Мао Цзэдуна в 
сентябре 1976 года, а также 
в том, что ее группировка 
«плела интриги против Дэн 
Сяопина, чтобы не допу
стить назначения его на 
пост первого заместителя 
премьера Госсовета».

Журналисты не допуще
ны на судебный процесс.

Большинство обвиняе

мых отказываются при
знать себя виновными. Как 
уже сообщалось, отрицает 
свою вину и Цзян Цин — 
вдова Мао. В журналист
ских кругах утверждают, 
что она требует вызвать в 
суд на очную ставку с ней 
Хуа Гофэна.

Иностранные наблюдате
ли отмечают, что в органи
зации процесса с чисто 
юридической точки зрения 
допущен ряд отклонений и 
нарушений, К примеру, в 
составе судей нет профес
сиональных юристов. Пред
седательствующий на гра
жданском суде был не так

давно реабилитирован как 
жертва «культурной рево
люции». . Трибунал ведет 
заместитель начальника 
генерального штаба китай
ской армии, ведающий вне
шними связями. Не нахо
дит ответа и интересую
щий всех вопрос, почему 
привлеченные к суду высо
копоставленные военные 
были арестованы в 1971 го
ду, а группировка Цзян 
Цин — в 1976 году, но су
дебный процесс проводится 
только теперь и сразу над 
двумя группировками, ко
торым предъявлено общее 
обвинение.
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НАШ ВРАГ]
П С И Х О Л О Г И Ч Е С К И !  
Б А Р Ь Е Р  С Л О Н Л Е Н
Наступление па курение развивается

Очередное заседание областной идеологической^ ко
миссии было посвящено вопросам антиникотинной про
паганды и борьбы с курением. С отчетами о проделан
ной работе выступили заместитель заведующего облоно 
Р. К. Ларичев, заместитель начальника областного уп
равления профтехобразования В. П. Герман, секретарь 
парткома ТПИ В. А. Кочегуров, ректор ТМИ М. А. Мед
ведев. главный врач областного Дома санитарного про
свещения Л. П. Фролова.

В обсуждении вопроса приняли участие заместитель 
заведующего обдздравотделом П. О. Зарековскии,^ за
ведующий отделом науки и учебных заведении «окома 
КПСС Н. П. Кириллов, заместитель секретаря парткома 
ТГУ Ю. В. Куперт, ректор ТИСИ Г. М. Рогов, заведую
щий отделом “пропаганды и агитации обкома КПСС 
Р. М. Романов, заместитель председателя облисполкома 
В. И. Чекулаев, секретарь Томского горкома КПСС А, К.
Черненко.  ̂ тт я

На заседании выступил секретарь оокома КПСС Ц. и-
Слезко.

Из сообщений руководи
телей . народного и профес
сионально-технического об
разования, вузов и учреж
дений здравоохранения бы
ло видно, что за последнее 
время разработаны и бсу- 
ществляются. некоторые ме
ры по борьбе с , курением. 
Изданы приказы, ограничи
вающие или запрещающие 
курение в учебных заведе
ниях и учреждениях здра
воохранения. Повсеместно 
идут проверки состояния 
антиникотинной пропаган
ды.

Однако ощутимых ре
зультатов пока м?ло. Осо
бенно беспокоит .распрост- 

' ранение курения среди мо
лодежи. Число курящих 
подростков, студентов (в 
том числе девушек) не со
кращается. Бо многих учеб
ный заведениях их учет 
еще не налажен. ф школах 
и вузах мало наглядной 
агитации по борьбе с куре
нием, в стороне от этой 
проблемы стоят комитеты 
комсомола, стенные газе
ты, киноклубы и лектории, 
органы самоуправления.

М н о г и е  руководители 
учебных заведений пока не 
зацяли активных наступа
тельных позиций в борьбе 
с вредной привычкой, оста
ются в положении уговари
вающих. Признаков борьбы 
с курением, например, не 
обнаружено в общежитиях 
ТПИ, университета, многих 
техникумов.

В каждом трудовом кол
лективе должен быть кон
кретный план мероприятий 
по ограничению, а в даль
нейшем и запрещению ку
рения в служебных и рабо
чих помещениях. Для ку
рения нужно выделить спе
циальные места.

Курящий человек—это, по 
сегодняшним понятиям, че
ловек из прошлого. Истин
ная культура личности не
совместима с пагубной при

вычкой курить. «Не ку
рить* — профессиональная 
черта педагога, медика, ра
ботника культуры. - ,

Большое значение имеет 
личный пример того, кто 
ведет пропаганду против
курения, особенно, если 
это руководитель, настав
ник молодежи. На совеща
нии идеологической комис
сии были с удовлетворени
ем восприняты заявления 
некоторых руководителей о 
том, что лично они покон
чили с курением. Уместно 
вспомнить об отношении к 
курению В. И. Ленина. «Он 
заботился также о чистом 
воздухе: вентиляторы и
форточки всегда действо
вали, — писал 'бывший на
родный комиссар здраво
охранения Н. А. Семашко. 
— Владимир Ильич был 
особенным врагом курения 
(«табачного зелья», как он 
выражался), курить во вре
мя заседания он категори
чески воспрещал».

Вопрос об ограничении 
курения в определенных 
местах требует самого серь
езного внимания. Речь идет 
о безусловном запрещении 
курения в школах, проф
техучилищах, техникумах, 
в таких вузах, как меди
цинский и педагогический, 
в лечебных заведениях, на 
предприятиях общественно
го питания, включая ресто
раны, на общественном 
транспорте, включая такси, 
в учреждениях культуры.

Авангардную позицию в 
этих вопросах должен за
нять комсомол. Надо под
хватить первые хорошие 
почины — уже есть такие 
трудовые и учебные кол
лективы—училища, комна
ты в общежитиях, студен
ческие группы, отделы в 
научных учреждениях, где 
заявили о своем решении 
покончить с вредной при
вычкой.

Работу с учащейся моло
дежью надо вести на осно
ве убеждения, тесно взаи
модействуя с семьей и об
щественностью. Особо отме
чена ответственность роди
телей в борьбе с курением 
детей.

Важная роль принадлежит 
медицинским работникам 
и педагогам. Упорно, изо 
дня в день, должны они 
разъяснять вред нико
тина, на конкретных при
мерах показывать несовме
стимость курения с напря
женным трудом, повыше
нием образования и куль
турного уровня, занятиями 
спортом.

Отмечались факты, когда 
молодые врачи — выпуск
ники мединститута прояв
ляли нежелание . и неуме
ние вести антиникотинную 
пропаганду. Медицинскому 
и педагогическому институ
там предложено в корне 
пересмотреть систему под
готовки лекторов с учетом 
требований дня: каждый
выпускник этих вузов дол
жен уметь активно пропа
гандировать знания о вреде 
курения.

Мало тематических меро
приятий пока в домах и 
дворцах культуры, кино
театрах, клубах и библио
теках, домах пионеров, 
своего слова не сказали 
еще художники-плакати
сты. Очень вредит бездум
ный показ курения в ки
нофильмах, телевизионных 
репортажах. Бывает, . табач
ный дым вдруг возникает 
и на сцене томских теат
ров — режиссер не нашел 
более удачных средств вы
ражения сильных чувств, 
как заставить своего героя 
закурить. Искусство, пропа
ганда культуры несовме
стимы с табачным дымом.

Более того, именно воз
можности кино, сцены 
всех видов художественно
го, в том числе самодея
тельного, творчества надо 
направить на борьбу с 
этим злом. Неплохо бы соз: 
дать специальные сатири
ческие миниатюры, сценки, 
куплеты, частушки.
. Что касается телевиде
ния, то заметим, что в ря
де стран запрещается по
каз на телеэкране людей с 
сигаретой во рту.

Активным п о м о щ н и к о м  
партийных комитетов в 
оорьбе с курением должны 
выступить средства мас
совой информации и пропа
ганды. Отмечена активная 
наступательная позиция в 
этих вопросах областных 
газет, томского радио, и те
левидения. В то же время 
многие вузовские и завод
ские газеты еще не опол
чились против сторонников 
табака.

Борьба с курением — это 
борьба за здоровье челове
ка, за высокую культуру 
быта, за современный, ли
шенный пагубных привы
чек обраЗ жизни. Никто не 
в праве стоять в стороне 
от этой борьбы.

В .  М О И С Е Е В .

М н е н и е ч и т а т е л я

к а к  о б о й т и с ь  
б е з  с и г а р е т ы

Мне, как человеку курящему, часто приходилось 
ловить себя на том, что закуриваю я чуть ли . не 
против желания. Закурил собеседник — и вот уже 
в моих руках сигарета. Вышел во время перемены 
в коридор, и рука сама достает пачку из карма
на.

Трудно так вот сразу отказаться от давней при
вычки. Я решил отвыкать постепенно. Не подхожу 
во время перемены к курящей компании. Посмот
рю в окно, почитаю стенгазету, и лишняя папи
роса осталась целой. В свободное от работы время 
стараюсь чем-нибудь занять свои руки. Для этого 
может подойти и кусочек пластилина, и кистевой 
эспандер, и брелок-головоломка. Порой вместо 
«Беломора» достаточно жевательной резинки или 
ириски.

Все чаще, прежде чем закурить, я стал спраши
вать себя: так ли необходима мне эта вот кон
кретная сигарета. Нельзя ли обойтись без нее? 
При этом я хорошо сознаю, что в ряде случаев 
никотин многократно усиливает свое отрицатель
ное воздействие на организм. Особенно вредно ку
рить натощак, на сильном морозе и при ходьбе.

Мне удалось сократить свою дневную норму с 
пятнадцати до двух-пяти сигарет. Теперь думаю 
о том, как вовсе бросить курить.

В. КУЗЬМИН, 
преподаватель ТГУ.

К И Н О  П Р О Т И В
ВРЕДНОЙ привычки

Немало интересных, поучительных фильмов со
здали советские кинодокументалисты в помощь 
тем, кто ведет борьбу с курением или хочет изба
виться от дурной привычки. Эти ленты можно 
получить в областной конторе, по прокату кино
фильмов.

«Курение приводит к этому» — рассказ о чело
веке, который лишился ног только потому, что 
не захотел отказаться от курева: болезнь, разви
вающаяся от никотина, повлекла за собой гангре
ну.

«Дело... табак!» — этот киноплакат призывает 
задуматься над такими цифрами: в табачном 
дыме находится до 30 исключительно вредных 
веществ. У курящих смертность от рака легких в 
20 раз выше, в 13 раз у них чаще стенокардия и 
инфаркт миокарда, в 10 раз чаще язва желудка. 
Особые предостережения, авторы фильма выска
зывают подросткам.

«Пассивные курильщики» — фильм на докумен
тальной основе показывает, насколько вреден та
бачный дым для людей, находящихся рядом с 
курильщиками,

«Капля никотина» — убедительный рассказ о 
том, что курение является причиной многих тяже
лых заболеваний.

«Путь к последней сигарете» — кинокомедия о 
том, как избавиться от вредной привычки.

«О женщине, вине и табаке» — научное доказа
тельство вреда, которое несут женскому организму 
алкоголь и никотин.

«Дым коромыслом» — мультипликационный 
фильм о вреде курения (1980 г.).

«Я больше, не курю» — публицистический рас
сказ об опасности, которую таит в себе дурная 
привычка (1980 г.).

«Эпитафия сигарете» — исключительно ориги
нальный, полный юмора плакат Свердловской ки
ностудии (1980 г.), в котором мультипликация пе
ремежается короткими интервью с наркологом, 
социологом, искусствоведом. Йх общее аргументи
рованное мнение: курение — это не только разру
шение собственного здоровья, но и признак бес
культурья.

ВЫ ХОТИТЕ О Т В Ы К Н У Т Ь  К У Р И Т Ь ?
К ВАШ ИМ  У С Л У Г А М -А Н Т И Н И К О Т И Н О В Ы Й  КАБИНЕТ

Медсестра антиникотинового кабинета К. К. Ефимова 
проводит лечение заболевания, вызванного курением.

Фото В. Кровелыцикова.

В г. Томске, по 
улице Карла Маркса, 
17, при областном нар
кологическом диспан
сере открыт специа
лизированный анти
никотиновый кабинет. 
Наше интервью — с 
заведующим кабине
том А. И. Волковым.

— Анатолий Ивано
вич, каково назначе
ние кабинета?

— Наша задача — 
помочь любому, кто к 
нам обратится, изба
виться от вредной 
привычки — курения. 
Мы беремся также 
лечить болезненные 
отклонения, вызван
ные как курением, 
так и отвыканием от 
него.

Применяется ком

плекс психотерапев
тического, медика
ментозного, физиоте
рапевтического воз
действия в сочетании 
с аутогенной трени
ровкой, основанной на 
личном желании ку
рящего покончить с 
вредной привычкой. 
Поэтому каждый пе
реступивший порог 
кабинета должен за
пастись терпением и 
верой в себя.

— Несколько слов 
о том, как оборудован 
кабинет...

— У нас есть все 
необходимое для ус
пешного выполнения 
своей задачи: аппара
ты для электросна, 
ингаляции лекарст
венных веществ. . Мы 
даем советы, выписы

ваем лекарства, учим 
приемам аутогенной 
гимнастики, при не
обходимости прово
дим сеансы иглотера
пии и электросна.

— Кто ваши паци
енты?

— Народа у нас по
бывало уже немало. На 
приеме—люди разных 
возрастов и профес
сий, женщины, моло
дежь. Часто приходят 
за консультацией ро
дители, желающие, 
чтобы от вредной 
привычки избавились 
их дети. Мы рады 
всем, кто нуждается 
в поддержке врача. 
Пожалуйста, прихо
дите. Кабинет от
крыт по понедельни
кам, средам и пятни
цам, с 15 до 19 ча
сов.

ЗА П У Л Ь Т О М - П .  САЛЬНИКОВ
Сегодня — последний 

концерт II о б л а с т н о г о  
п раз дн и ка с и мфон иче с кой, 
камерной и народной музы
ки. 05  итогах его речь впе
реди. Сейчас следует пого
ворить о предыдущем кон
церте. Он был своеобраз
ным и по содержанию, и 
по тому обстоятельству, что 
за дирижерским пультом 
стоял ассистент-стажер вы
дающегося советского ди
рижера Геннадия Рождест
венского Павел Сальников.

Для Томского симфониче
ского оркестра становится 
уже традицией сочетание в 
одной концертной програм
ме музыки старый масте
ров и произведений совре
менных авторов. Это по
зволяет аудитории непо
средственно ощущать дина
мику развития музыкаль
ного искусства.^ И на этот 
раз в концерте прозвучали 
Бранденбургский концерт 
№ 4 И.-С. Баха, Кончерто 
гроссо (оп. 6) Г. Генделя, а 
также Второй фортепьян
ный концерт новосибирско
го композитора Георгия 
Иванова (для правой руки) 
и Бразильская Ьахиана 
№ 2 Э. Вила Лобоса.

Молодому дирижеру уда
лось преодолеть трудности, 
идущие из стилевой неод
нородности исполнявшихся 
произведений. Он продемон-

невник

II областной 
праздник 

симфонической, 
камерной

и народной музыки
(Ш М 1Ш 1Ш Ш Ш 1Ш Ш 11НП1Ш И1а«М 1>

стрировал великолепную 
профессиональную подго
товку, умение подчинить 
своей воле коллектив орке
стра и вести его за собой, 
раскрывая замысел и 
трактовку произведения.

Конечно, нельзя сказать, 
что весь концерт прошел 
на одинаковом уровне. В 
первом отделении, напри
мер, наиболее ярко прозву
чал Бранденбургский кон
церт Баха. Но в целом ди
рижер проявил умение пе
реключаться из одной му
зыкальной сферы в другую 
и поэтому мржно. говорить 
и об общей удаче концер
та.

Второй фортепьянный 
концерт Г. Иванова в со
провождении оркестра под 
управлением П. Сальникова 
исполнил дипломант Меж
дународного конкурса в 
Лиссабоне Леонид Синцев,

которому и посвящено это 
сочинение. Солист удиви
тельно тонко раскрыл сти
левые особенности произве
дения, сумел передать за
мысел композитора. Произ
ведение сложное и неодно
значное, в котором автор 
стремился воплотить ритмы 
современной жизни, соз
дать почти зримо ощути
мые образы, было испол
нено ярко и выразительно. 
Владение практически все
ми техническими возмож
ностями позволило пиани
сту четко выразить основ
ную концепцию. Игра ак
компанирующего состава 
оркестра отличалась ста
бильностью. Правда,  ̂ не 
хватало ощущения свободы 
совместного музицирования.

В Бразильской . Бахиане 
Э. Вила Лобос воплотил 
всю свою любовь к родной 
стране, к ее богатым му
зыкальным и танцеваль
ным традициям. Оркестру 
и дирижеру удалось в пол
ной мере передать эмоцио
нальную глубину и заво
раживающую красочность 
звучания этого ' произведе- 

' ния.
Во многом способствовали 

‘ успеху концерта солисты 
оркестра, в частности,
С. Зеленкин, отлично ис
полнивший скрипичное со
ло в Бранденбургском кон
церте.

Т. МАРТЬЯНОВА,
музыковед.

т ^ ш
С ергей  А л е к с а н д р о в и ч  Еф

р е м о в  (634043, г. Т о м с к-4 3 , 
ул . Т р а м в а й н а я , 5, к в .  51) п р о 
с и т  о т к л и к н у т ь с я  о д н о п о л ч а н - 
р и б и р я к о в , с ко т о р ы м и  вм есте  
воевал под  М о с кв о й  в роте  
а в т о м а т ч и ко в  о соб о го  а р м е й 
с к о го  с т р е л ко в о го  п о л к а  43-й  
а р м и и . Ч а сть  б ы л а  с ф о р м и р о 
ван а  в П о д м о с ко в ь е  в н о я б р е  
1941 года. В о и н ы -с и б и р я к и  
п р и б ы в а л и  в п о л к  на  п о п о л н е 
н и е  з и м о й  1 94 1 — 1942 г г . В 
нем воевали и со л д а ты  из 
р а й о й о в , ньгне  в х о д я щ и х  в 
Т о м с к у ю  о б л а сть .

* * *
О тряд  « П о и с к»  ВорОШИЛОЕГ- 

г р а д с к о го  м а ш и н о с т р о и т е л ь 
н о го  и н с т и т у т а  р а з ы с к и в а е т  
б ы в ш и х  п р е п о д а в а те л е й  и 
с т у д е н т о в , п р и н и м а в ш и х  у ч а 
сти е  в В е л и ко й  О те ч е с тве н н о й  
в о й н е . П р осьб а  о т к л и к н у т ь с я  
т а к ж е  те х , к т о  зн а е т  ч т о -л и 
бо о и х  суд ьб е . П и сь м а  н а 

п р а в л я т ь  п о  а д р е су : 348034,
г. В о р о ш и л о в гр а д , кв а р т а л
М о л о д е ж н ы й , 20-а , м а ш и н о 
с т р о и т е л ь н ы й  и н с т и т у т , Б ель
ч и к о в у  М. Я.* * *

В е тер а н  В е л и ко й  О те ч е ст
в е н н о й  в о й н ы  М и х а и л  Т и м о 
ф е еви ч  З а л е в с к и й  (163060, 
г. А р х а н г е л ь с к , у л . Э н ге л ь 
са, 116, к в . 194) р а з ы с к и в а е т  
ф р о н т о в о го  д р у га  К а р п о в и ч а  
Н и ко л а я  С т е п а н о в и ч а . « П р о 
с м а тр и в а я  т е л е в и з и о н н у ю
п е р е д а ч у  о п р а зд н о в а н и и  
Д н я  о с в о б о ж д е н и я  Ч е хо сл о 
в а к и и , — п и ш е т  о н , — я в 
д в у х  э п и з о д а х  видел своего  
ф р о н то в о го  д р у га , в сп о м н и л  
о боевом  п у т и , п р о й д е н н о м  
вм есте . В 1942 го д у  п р и  ф о р 
м и р о в а н и и  в А р х а н ге л ь с к о й  
о б л а с ти  су д ь б а  н а с  р а з л у ч и 
ла. Я бы л н а п р а в л е н  и С евер
н ы й  ф ло т, а Н и ко л а й  — на 
З а п а д н ы й  ф р о н т  и з а ко н ч и л  
в о й н у  в Ч е х о с л о в а ки и . М ы 
д о л го  п е р е п и с ы в а л и с ь , п о сле д 
нее п и с ь м о  я п о л у ч и л  от не го  
и з  Т о м с ка . П отом  п е р е п и с к а  
о б о р в а л а сь . О че н ь  х о ч е тс я  
в с т р е т и т ь с я  с л у ч ш и м  ф р о н 
то вы м  д р у го м » .

В общественной
п р и е м н о й

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103), в кабинете № 3, с 
10 до 13 часов.

На предстоящей неделе 
прием ведут члены совета 
общественной приемной: во 
вторник, 2 декабря,—В. Ф. 
Горбенко, в пятницу, 5 де
кабря, — Г. А. Пономарева.

Зам. редактора
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

1 Ш Ш
10 -40 , 12 -20. 14-10 , 1-6 17 -40 ,
1 9 -2 0 , 21 « П ринцип «д о м и н о »
— 9, 10- 40 . 1 2 -20 , 16 , 17 -40 ,

ТЕАТР ДРАМЫ
30 ноября, утром — « К о т  в 

в с а п о га х »  — 12 , вечером —
«Д р ам а  из-за л и р и к и »  — 18.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

30 ноября. Премьера спек
такля «А все -та н и  о на  в е р 
ти тся ? .. и л и  Г у м а н о и д  в небе 
м ч и т с я *  — 18.

шшти т
30 ноября. Первенство СССР 

по хоккею с шайбой, 
класс «Б». « М а ш и н о с т р о и 
тель»  (Новосибирск) — « Б у р е 
в е с т н и к»  (Томск) — 15.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

30 н о я б р я . «П о щ у ч ь е м у  ве
л е н и ю »  — 10-40. « С п а си те
« К о н ко р д »  — 8-50. 12-30,
14-20. 16-10, 18-10, 20. 21-50.

1 декабря. « С п а си те  « К о н 
ко р д »  — 9, 11, 13, 15, 17, 19, 
21. •

имени М. ГОРЬКОГО
30 н о я б р я . « В ы с тр е л  в с п и 

н у»  — 9. 10-50, 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20, 21-50. « Б а б е к»  
(две с е п и и ) — 8-30, 11, 13-30, 
16. 18-30, 21. Зал к и н о х р о 
н и к и . «Э тот « с во б о д н ы й »  
м и р »  — 9. 10-15, 11-30, 12-45, 
14. 15-15, 16-30.

1 д е ка б р я . « К о з е р о г  — од ин»  
(две с е р и и ) —  8-30. 11. 13-30, 
16. 18-30. 21. « П о д ста в н а я
ж е н а »  (две се р и и ) —  8-30, 11, 
13-30. 16, 18-30, 21. Зал к и н о 
х р о н и к и .  « Р а сп л а та  за  п р е д а 
те л ь ств о »  —  9, 10-05, 11-10,
12- 15. 13-20, ; 14-25. 15-30.
« Д в и ж е н и е  м и л л и о н о в »  — 
16-35, 17-40.

«ОКТЯБРЬ»
30 ноября. М у л ь т с б о р н и к  

N° 57 — 10-30. « В ы стр е л  в
с п и н у »  — 8-40. 12. 14-10,
16-10, 18-05, 20-10, 22. «Ба-
б е к»  (две серии) — 8-30, 11,
13- 30, 16. 18-40. 21-20.

1 декабря. « П о ка  б ь ю т  ч а 
сы »  — 10-30. « Т р у д н а я  роль»
(пв> серии) —  8-30, 11. 13-30, 
16-10, 18-40, 21-10. « З а п о зд а 
л ы й  восход»  — 8-40, 12-20,
14- 10. 16, 17-50, 19-40. 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
30 н о я б р я . « К а з а к и -р а з б о й 

н и к и »  — 14-10. «П о д а н н ы м
у го л о в н о го  р о з ы с к а »  — 9,

19-20, 21.
«ПИОНЕР»

30 ноября. М у л ь тс б о р -
н и к  N° 85 1 « П о д а р о к для 
с а м о го  сла б о го»  -— 9. 10-30,
12, 13-30. « В е р н ы й  д р у г  Сан-
чо» — 15. 16-40. « С ы щ и к»
(две серии) —  18-20, 21.

1 декабря. « Б о л ьш ое  п у т е 
ш е с тв и е  Б о л е ка  и  Л ел е ка »  —■ 
9, 11, 13, 15.

«СИБИРЯК»
30 ноября. М у л ь т с б о р н и к  

N° 40 — 9-20. «Город  п р и 
н я л !»  — 11. 12-40, 14-20, 16, 
17-40, 19-20. 21.

1 декабря «П ол ет с к о с м о 
н а в то м »  — 11. 12-40, 14-20,
16, 17-40. 19-20, 21. М у л ь т 
с б о р н и к  № 107 — 9-20.

ДВОРЕИ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

30 ноября. М у л ь т с б о р н и к  
Ns 104 — 13, 15. «Ч уд о ви щ е »
—  17. 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

30 ноября. « М а р к а  с тр а н ы  
Г а н д е л у п ы »  — 14. « К р и к  г а 
га р ы »  — 16, 18, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

30 ноября. « М о с кв а  слезам  
не в е р и т»  (две серии) — 14,
17, 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
30 ноября. « Г о н ц ы  сп е ш а т»

— 17. 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС II

30 ноябоя. « А н н а  и к о м а н 
дор»  —  17-20, 19.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
пос. НОВОГО

30 н о я б р я . М у л ь т с б о р н и к  
М> 110 — 15. « А кв а н а в т ы »  —
19, 21.

2 декабря
в помещении обллектория 

Народный драматический 
театр Дома ученых показы
вает публицистический
спектакль о Томске 

«АЛЬМА-МАТЕР». 
Представление посвя

щается 100-летию Томского 
университета.

Авторы и исполнители — 
А. Казачков и В. Нилов.

Хзгдожественный руково
дитель театра — заслужен
ный артист РСФСР О. А. 
Афанасьев.

Начало — в 20-15.

ДОМ , ОФИЦЕРОВ
30 ноября

Эстрадный концерт
«ЗОЛОТОЕ, РУНО».

Начало .— в 17 часов.
2 декабря

Концерт эстрадного 
ансамбля 

«МУЗИКИ».
Начало — в 18 часов.
Билеты продаются.

Экспериментальная швей
ная лаборатория объедине
ния Томе к г о р ш в е й б ы т  
объявляет конкурс мане
кенщиков мужской и жен
ской одежды. ■ Допускаются 
мужчины и женщины в 
возрасте до 35 лет. Срок 
конкурса — до 15 декабря..

С предложениями обра
щаться по адресу: г. Томск, 
пер. Нахановича, 10, дом 
быта № 1. 5-й этаж; теле
фон 3-01-23.

Томский участок Ново
сибирского СУ треста 
УСГМ МЕНЯЕТ бульдо
зер Д-271 на автомобиль 
ЗИЛ-130 или ГАЗ-53 (борто
вые).

Обращаться: г. Томск,
Московский тракт, 109-а, 
тел. 4-43-65.

Ленинский райком КПСС, 
партийная организация и
администрация дрожжевого 
завода с глубоким при
скорбием извещают о
смерти члена КПСС с 1944 
года. участника Великой 
Отечественной войны 

П Л У Ч Е В С КО ГО  
Б р о н и с л а в а  И в а н о в и ч а  

и выражают соболезнова
ние родным и близким 
покойного.

С улыбкой

Как однажды Михаил силу воли проявил
В  гост и как-т о  в

I в ы х о д н о й

К  д р у г у  я  с о б р а л с я .  
П р и х о ж у  к  н е м у  д о м о й  
И  с в и д е т е л е м  т акой  
« Д р а м ы »  о к а з а л с я .

LЗ л o й  и  б л е д н ы й  М и х а и л ,  
Б р о с и в  си га р ет у , .

П р и  с у п р у г е  з а я в и л :
— В се . К о н е ц  н а  этом! 
Р асст аю сь. Д а ю  расчет .

В м ест е  жить н а м  д у ш н о .  
Т ы  м е н я  ко т о р ы й  г о д  
Т р а в и ш ь  р а в н о д у ш н о .
В  п е р с п е к т и в е  что? В о п р о с  
Этот н е  б а н а л ь н ы й  —
Р а к , гастрит и л и  с к л е р о з ,  
К а ш е л ь  п е р с о н а л ь н ы й .. .  
С к о л ь к о  д е н е г  п о д а р и л  
З р я  тббс, « п о д р у г а » .. .
— Что с  т обою , М и х а и л ?
— в с п ы х н у л а  с у п р у г а . —

К а к  ты с м е е ш ь  го во р и т ь?
— У с п о к о й с я , Свет а. 
Б р осит ь  я р е ш и л  курит ь. 
Р е ч ь  — о  сигарет е.

*  *  *

С ц е н у  эту н а б л ю д а л  
Я с  б о л ь ш и м  в о л н е н и е м .  
С а м  с тех п о р  р ур и т ь  н с  

ст ал -
К  черт у о т р а в л е н и е !

Л . К Л Е П Ц О В .
— С гор е л , на  р аб о те ! П р я 

мо с со в е щ а н и я  у н е с л и ...
Без слов .

Рис. Ю. Новгородцева.

2—5 декабря Томская филармония

ЭСТРАДНЫЕ К О Н Ц Е Р Т Ы
I отделение

Московский эстрадный оркестр «СОВРЕМЕННИК».
Художественный руководитель — лауреат всесоюзно

го и международного конкурсов — Анатолий КРОЛЛ.
Солисты — лауреат Всесоюзного конкурса артистов 

эстрады — Лариса ДОЛИНА (1-я премия), Вейланд 
РОДД.

II отделение
Лауреат Всесоюзного фестиваля популярной музыки 

ансамбль «МАШИНА ВРЕМЕНИ».
Художественный руководитель — Ованес МЕЛИК-ПА- 

ШАЕВ. '
Музыкальный руководитель — Андрей МАКАРЕВИЧ.
Программу ведет Владимир ХАЛЕМСКИЙ.
Начало — в 17 и 21 час.

Администрация, проф
союзная организация Ки
ровского райпшцеторга
выражают глубокое собо
лезнование родным ч по по
воду безвременной кончи
ны бывшего заведующего 
магазинок 6

С А Л И К А Е В А
С а л а х у т д и н а  А р у с л а н о в и ч а .

Коллектив столовой J\ 
томского треста • столо 
№ 1 выражает глубс 
соболезнование М. А. } 
товой по поводу скорс 
стижной смерти мужа 

С А Л И К А Е В А
С а л а х у тд и н а  А р услановр
последовавшей 28 ноле

Коллектив треста Орг- 
техстрой Томского терри
ториального управления 
строительства выражает 
глубо кое собол езнояани о
начальнику отдела П Г 
Степанюку по поводу 
смерти его жены 

С Т Е П А Н Ю К  
Н и н ы  С ем е н о вн ы .

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ D
А д р е с  р е д а к ц и и : 034050. ю м с н . ГСП. п р .

отдела  п а р т и й н о й  ж и з н и  — 3-40*51, о тдела  
зя й с т в а  — 3-43-75, 3-43-60, отдела  н а у к и
—  3-31-61. 3 -06-87, о б щ е с тв е н н о й

—  3-15-25 . б у х га л т е р и и  — 3-10-17.

Ф р у н з е . 103. 1елеф оны : п р и ем н ой  о е д а кто р а  — 3-44-35, за м е с ти те л е й  р е д а кто р а  —  3 06-52, 3 -31-25, о тв . с е кр е т а р я  —  3-32-34, с е кр е т а р и а т а  — 3-40-20, 3 -44-48,
п р о п а га н д ы  —  а 3 -40-24 . о тд ел а  п р о м ы ш л е н н о с т и  —  3-46-76. 3-40-58, о тдела  м е ф те ге о л о ги и  и  с т р о и те л ь с т в а  — 3-41-83, 3-41-53, о тдела  с е л ь с ко го  хо-

и у ч е б н ы х  за в е д е н и й  — 3-43-63, отдела  и н ф о р м а ц и и  —  3-43-32. 3 31-22, о тд ел а  с о в е т с к о го  с т р о и те л ь с т в а  и б ы та  —  3-41-65, 3-06-31. отдела  пи се м
п р и е м н о й  —  3-42-07, о тд ел а  о б ъ я в л е н и й  — 3-10-17, д е ж у р н о го  —  3-41 59. о б л а с тн о й  ж у р н а л и с т с к о й  о р га н и з а ц и и  —  3-40-91, п р и е м н о й  и зд а те л ь с тв а  яваэзае».
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